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Предприниматель Владимир 

Карпов, год проработавший 

в Архангельской городской 

Думе, делится впечатлениями 

о депутатской работе.
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Эхо недели
Акценты Бизнес и власть: Размер «безалкогольных» зон остаётся прежним

Дистанцию между ма-
газинами и киосками, где 
разрешена торговля спирт-
ным, и, в частности, школа-
ми и техникумами, опреде-
ляют органы местного само-
управления. Это право деле-
гировано им федеральным 
законодательством, и в от-
личие от ФЗ №15 об охране 
здоровья граждан от воздей-
ствия табачного дыма, уста-
навливающем обязательную 
«стометровку», здесь никаких 
ограничений нет. 

«Численность населения 
и плотность застройки в го-
родах разнятся, и только му-
ниципалитеты могут при-
нять решение, соблюдая ба-
ланс интересов населения и 
бизнеса, – соглашается на-

чальник отдела по надзо-

ру за исполнением зако-

нов о несовершеннолет-

них и молодежи прокура-

туры Архангельской обла-

сти Галина КОРОЛЁВА. – 
Как ни прискорбно, на окра-
инах, в сельской местности 
многие небольшие продукто-

вые магазины выживают бла-
годаря продаже спиртного: 
если они закроются, где по-
купать товары первой необ-
ходимости? Права граждан 
на приобретение алкоголя 
также должны быть ограни-
чены в пределах разумно-
го. С другой стороны, поста-
новление мэрии в существу-
ющем варианте делает бес-
смысленным само введение 
минимальных расстояний». 

В большинстве муници-
пальных образований обла-
сти размер «безалкогольных 
зон» вокруг школ и больниц 

– от 30 до 100 метров. В Ар-
хангельске – 10 и 20 метров, в 
зависимости от того, обосо-
блена (ограждена) террито-
рия учреждения или нет. 

В течение года в прокура-
туру поступило порядка де-
сяти жалоб на торговлю ал-
коголем вблизи образова-
тельных учреждений. В спи-
сок попали магазин «Корзи-
на» ООО «Далия» (рядом – 
САФУ, детсад «Весняночка»); 
магазин «Калининский» ООО 

«Ксения», кафе ИП Дряхлици-
ной О.В. (детсад «Загадка»); 
кафе «Природа» (политехни-
ческий техникум); ресторан 
«Хмель» (колледж культуры 
и искусства); «Алкомаркет 
«Апельсин» (школа №51); про-
дуктовый магазин в поселке 
Талаги (школа №12). 

«Формально законода-
тельству постановление мэ-
рии не противоречит, но по 
существу отвечает прежде 
всего интересам предпри-
нимателей и не способству-
ет пресечению пьянства, – 
продолжает Галина Короле-
ва. – Еще в январе 2014 года 
мэру города была направле-
на информация о необходи-
мости скорректировать этот 
правовой акт, однако изме-
нений не последовало». 

В середине ноября Ок-
тябрьский районный суд вы-
нес решение в пользу мэрии: 
его планируется оспорить в 
суде апелляционной инстан-
ции. Возможно, последует 
обращение в облсобрание с 
предложениями по законода-

тельной инициативе: устано-
вить на федеральном уров-
не если не сами расстояния, 
то хотя бы критерии для их 
разработки, а также преду-
смотреть проведение обще-
ственных слушаний по этим 
вопросам. 

«В нормативных актах, 
увы, отсутствуют различия 
в определении наименьше-
го «метража» до точек тор-
говли алкоголем для обра-
зовательных и, например, 
коммерческих медицинских 
или спортивных организа-
ций, хотя здесь есть поле для 
компромисса, – подчеркива-
ет депутат Олег ЧЕРНЕНКО. 

– В Петрозаводске, где мест-
ные власти также согласо-
вали 10-метровую «безалко-
гольную зону», разразился 
скандал: родители школьни-
ков вышли на митинги. Никто 
не спорит с тем, что юриди-
чески все законно и увеличи-
вать доходную базу бюджета 
надо, но в расстановке при-
оритетов получился серьез-
ный перекос. По статисти-

Не в метрах дело?
Прокуратура 
Архангельска 
потерпела неудачу 
в суде первой 
инстанции, оспаривая 
постановление 
мэрии о наименьшем 
расстоянии между 
образовательными, 
медицинскими, 
спортивными 
организациями 
и точками 
продажи спиртных 
напитков. Размер 
«безалкогольных 
зон» вокруг этих 
учреждений в городе 
остается прежним: 
от десяти метров. 

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

 ■ Потребители задолжали почти 
два миллиарда рублей 

По состоянию на 20 ноября долги потребителей 

Архангельска и Северодвинска за тепловую энер-

гию составили 1,9 млрд рублей. Наибольшая часть 

неплатежей приходится на архангельские управля-

ющие компании-банкроты – их безнадежная задол-

женность превышает 726 млн рублей, сообщает ТГК-2. 

При этом долги жителей Северодвинска составляют 

235 млн рублей.

Неразрешенной остается ситуация вокруг двух управ-
ляющих компаний группы «Семь дней», долг которых за теп-
ло с декабря 2013 года превысил 67,6 млн. Уже четыре ме-
сяца обе организации находятся в процедуре банкротства, 
и Арбитражный суд Архангельской области включил в ре-
естр требований кредиторов УК более 59,8 млн рублей за-
долженности перед ТГК-2. Взыскание оставшихся сумм на-
ходится на рассмотрении. 

Среди товариществ собственников жилья наихудшая си-
туация с оплатой тепловой энергии сложилась в ТСЖ «Тим-
ме, 2». Долг за тепло превысил 5,9 млн. Непростая ситуа-
ция с оплатой долгов за тепловую энергию и в ТСЖ «Удач-
ное». Товарищество в 2012 году перешло на прямые расче-
ты с ТГК-2, председатель до сих пор не решил вопрос по-
гашения задолженности в 1 млн, образовавшейся до ука-
занного срока. Более того, товарищество даже уклоняется 
от исполнения вступивших в законную силу решений суда. 
Результатом этого стал обвинительный приговор руково-
дителю ТСЖ «Удачное», которого 18 ноября мировой судья 
приговорил к 300 часам обязательных работ. 

 ■Сколько получают мэры?
В 2015 году на фонд оплаты 

труда мэра Северодвинска из 

муниципального бюджета будет 

направлено 2,8 млн рублей, на 

спикера горсовета – 2,7 млн. Та-

кие данные приводит ИА «Бело-

морканал» со ссылкой на проект 

бюджета Северодвинска.

Чуть меньше город потратится 
на председателя контрольно-счет-
ной палаты – 1,8 млн рублей (2014 

– 1500,5 тысячи рублей). Содержа-
ние аудитора контрольно-счетной 
палаты в 2015 году составит 1 млн 
414,3 тысячи рублей (2014 – 1271,3 
тысячи).

 ■Для таксистов поправят закон
Усилить контроль за качеством услуг, предостав-

ляемых легковым такси, призваны изменения, вне-

сенные в первом чтении в областной закон «Об орга-

низации деятельности по перевозке пассажиров и ба-

гажа легковым такси на территории Архангельской 

области».

Как пояснил руководитель областного агентства по 
транспорту Вадим КРИВОВ, законопроект предлагает пред-
усмотреть основания для прекращения действия разреше-
ний на осуществление деятельности по перевозке пасса-
жиров и багажа легковым такси, а также наделить агент-
ство соответствующими полномочиями. 

Федеральным законодательством этот вопрос не уре-
гулирован. Вместе с тем, отметил Вадим Кривов, на дан-
ный момент агентством выдано более 2 тысяч разрешений 
юридическим лицам и индивидуальным предпринимате-
лям, оказывающим услуги по перевозке пассажиров и ба-
гажа легковым такси. Однако около 200 предпринимателей, 
получивших разрешение, прекратили регистрацию в каче-
стве ИП, но при этом продолжали оказывать услуги по пе-
ревозке пассажиров. Но на лиц, не имеющих статуса инди-
видуального предпринимателя, не распространяются тре-
бования по обеспечению безопасности дорожного движе-
ния. Таким образом, появляется реальная угроза для жиз-
ни и здоровья граждан.

 ■О банкротстве без нарушений 
расскажут на семинаре

27 ноября в Архангельске состоится семинар «Ликви-

дация нарушений прав предпринимателей при осущест-

влении процедур несостоятельности (банкротства)».

Семинар, организованный уполномоченным по защите 
прав предпринимателей при губернаторе Архангельской 
области совместно с Архангельским региональным биз-
нес-инкубатором, проведут эксперты: Аркадий ЕВСТЮНИ-
ЧЕВ – заместитель директора филиала НП «Межрегиональ-
ная саморегулируемая организация профессиональных ар-
битражных управляющих» в Приволжском ФО и Александр 
КУЗЬМИН – арбитражный управляющий.

Семинар состоится 27 ноября в 10.00 по адресу: г. Ар-
хангельск, пр. Обводный канал, д. 12, 5-й этаж, конференц-
зал Архангельского регионального бизнес-инкубатора. 
Регистрация и дополнительная информация по телефо-
ну (8182) 65-09-75 или на сайте www.ombudsmanbiz29.ru.
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Подробности
Взгляд

Новации Реакция

 Александр ИВАНОВ

эксперт «БК»

БК

  Вы замечали, что сезоны бывают 
  не только климатические или 
  спортивные? Вся наша 
жизнь проходит в определенной ритмике, 
подстройся правильно – и попадешь в 
точку. Последний месяц осени – это сезон 
появления новых налогов. Изменения в 
налоговое законодательство принимаются и 
публикуются не менее чем за месяц до начала 
очередного налогового периода, до 1 декабря.

Казалось бы, сейчас, когда рубль захирел, цены взбо-
дрились, а бюджет лучше не поминать, особенно на ночь, 
островки экономической стабильности надо бы хранить и 
лелеять, особенно там, где государство понуждает людей 
расставаться со своими кровными. Однако политикам надо 
показывать свою работу по «поиску путей выхода из…», и 
идут от них предложения, что делать с российской эконо-
микой, рублем, спекулянтами, водкой и налогами. Сезон но-
вых налогов просто провоцирует политиков на поправки в 
Налоговый кодекс. Одну новацию мы уже получили – рас-
считываемый по новой налоговой базе (кадастровой сто-
имости) налог на имущество физических лиц. Но ноябрь 
еще не закончился. 

В Госдуму внесены поправки в Налоговый кодекс, даю-
щие муниципалитетам право вводить региональные сбо-
ры с предпринимателей. Розничные торговцы, владельцы 
кафе, прачечных, парикмахерских и даже платных туале-
тов – всего более 20 видов услуг – начиная с 2015 года раз 
в квартал будут платить от 6 до 600 тысяч рублей, причем 
ставки могут быть повышены до 10 раз. Автором этой ини-
циативы стал известный в прошлом адвокат Андрей МАКА-
РОВ, вступивший на политическую стезю и под патронатом 
партии «Единая Россия» возглавивший комитет Госдумы по 
бюджету и налогам. 

В октябре министр финансов Антон СИЛУАНОВ сказал, 
что депутаты вместе с Минфином готовят предложения по 
поправкам в налоговое законодательство, которые могут 
принести в бюджеты муниципалитетов от 20 до 30 млрд руб-
лей. Это примерно 0,2% от доходной части бюджета Рос-
сии. Поэтому стало ясно, что «священных коров»: налог на 
добычу полезных ископаемых – 24% всех налоговых дохо-
дов, НДС – 18% тех же доходов, налог на прибыль – 20% – 
трогать не будут. Все перемены коснутся самых «безголо-
сых» – малый бизнес. Так и случилось.

Сборы предполагается взимать каждый квартал, объ-
ект налогообложения – движимое и недвижимое имуще-
ство, используемое в предпринимательской деятельности. 
Размер сбора зависит от вида деятельности и размера по-
мещения. Так, за каждый квадратный метр торгового зала 
или кафе площадью свыше 50 кв. м придется выложить по 
6 тысяч рублей. Если зал меньше или его нет, торговец (или 
ресторатор) заплатит 600 тысяч рублей в квартал.

Муниципалитеты по закону смогут изменять ставку: 
уменьшать вплоть до нуля или увеличивать до 10 раз. Та-
ким образом, сбор для малого бизнеса с базовой ставкой в 
600 тысяч рублей может составить максимально 6 млн руб-
лей в квартал, а для рестораторов и торговцев с помеще-
ниями большой площади и более. Проект предусматрива-
ет авансовую выплату муниципальных сборов.

К сожалению, с бизнесом проект не обсуждался, поэ-
тому в «Опоре России» и «Деловой России» спохватились 
только во второй декаде ноября, а 13 и 19 ноября провели 
пресс-конференции, где резко осудили проект г. Макаро-
ва. Были отмечены нечеткость и непроработанность фор-
мулировок законопроекта, увеличение налогового бреме-
ни и, как следствие, неизбежность роста цен.

Реакция автора законопроекта была штатной. Во-
первых, г. Макаров стал утверждать, что «данная законо-
дательная инициатива фактически является экспериментом 
и, в первую очередь, рассчитана на города федерального 
значения – Москву и Санкт-Петербург»; во-вторых, снял до-
кумент с обсуждения на бюджетном комитете Государствен-
ной Думы; в-третьих, сократил число видов деятельности, 
облагаемых сборами, с 22 до 6, оставив только торговлю.

20 ноября помощник Президента РФ Андрей Белоусов 
на втором «Форуме действий» ОНФ, который проходил в 
Москве, сказал, что муниципальные сборы для бизнеса с 
существенными поправками, но все-таки будут введены. 
Ставки муниципальных сборов будут снижены и приравне-
ны к стоимости патентов. В законе сохранится зачетная си-
стема, то есть субъекту, оплатившему патент, будет произ-
водиться возмещение по уплате налога. Также отменяется 
авансовая система платежа. 

До конца сезона новых налогов надо принять проект за-
кона в трех чтениях и опубликовать. Неужели успеют?! Вот 
так бы им работать и в остальное время… 

Сезон появления 
новых налогов

Резонанс: Ряды полицейских редеют

ке, почти 40% учащихся 8-11-х 
классов выпивают раз в неде-
лю! На муниципальном уров-
не уже мало что получится сде-
лать – тенденции очевидны, од-
нако этим вопросом занимают-
ся в Госдуме: минимальное рас-
стояние предлагается «центра-
лизованно» увеличить».

К такому же принципу – мож-
но разрешить продавать алко-
голь в 10-20 метрах от частной 
стоматологии, но не от школы 

– сводится и позиция прокура-
туры. 

Как отмечают Борис КЛИ-
МОВ, Владимир ХОТЕНОВСКИЙ 
и другие депутаты, если скру-
пулезно соблюдать рекомендо-
ванную «стометровку», спирт-
ным в Архангельске можно бу-
дет торговать только в райо-
не Окружного шоссе, а также 
на «пятачках» у Вологодского и 
Жаровихинского кладбищ. Кро-
ме того, как известно, алкоголь 

– один из самых маржинальных 
товаров: непродуманные ре-
шения могут не только стать 
фатальными для многих торго-
вых точек, но и привести к по-
вышению цен на продукты пи-
тания в мелкой рознице, разви-
тию нелегальных каналов сбыта 
спиртного через службы такси, 
Интернет и т. д.

«Мы можем в любой момент 
вернуться к оспариваемому по-
становлению, но не думаю, что 
это актуальная и насущная про-
блема, ведь при желании за ал-
коголем можно сходить и за 20 
метров, и за 120, – рассужда-
ет заместитель председате-
ля Архангельской городской 
Думы Максим КОРЕЛЬСКИЙ. 

– Эффективная и рабочая мера 
– законодательно закреплен-
ный запрет продажи спиртного 
несовершеннолетним – штра-
фы порой исчисляются сотня-
ми тысяч рублей, за повторные 
нарушения с 2011 года введе-
на уголовная ответственность. 
Я много общаюсь с предприни-
мателями: запрета вполне до-
статочно, продавцы предупреж-
дены строжайше. У меня в окру-
ге четыре школы. Ни от педаго-
гов, ни от родителей жалоб не 
поступало». 

 ■ «Меньшиков» от налогового 
дела не пострадал

В прошлом номере «БК» опубликована инфор-

мация Следственного управления СК РФ по Ар-

хангельской области и НАО о том, что на имуще-

ство ООО «Витлайн север» (владельца торговой 

марки «Меньшиков») наложен арест. Представи-

тели компании опровергли эти сведения, напра-

вив в редакцию следующее уточнение:

– Во-первых, заголовок публикации «В Архангель-
ской области наложен арест на имущество крупной 
торговой фирмы» противоречит сути дела. Арест на-
ложен на имущество физического лица (С.П. Ильи-
на), а не общества с ограниченной ответственностью.

Во-вторых, фраза «на имущество, состоящее на 
балансе ООО «Витлайн север», оценивающееся бо-
лее чем в 49 млн рублей, наложен арест» также не со-
ответствует действительности, что отражено в поста-
новлении Ломоносовского суда от 27 октября 2014 
года. Под арестом оказалось личное имущество Сер-
гея Павлиновича на сумму 22 636 тысяч рублей. Иму-
щество ООО «Витлайн» лишь вошло в опись состава 
основных средств организации и аресту не подвер-
гнуто. Его общая стоимость оценивается почти в 27 
млн рублей.

Намеренно или несознательно авторы матери-
ала ввели в заблуждение читателей и журналистов, 
тиражирующих информацию официальных источни-
ков, непонятно. Временные сложности физического 
лица никоим образом не отразились на деятельно-
сти мясоперерабатывающего предприятия «Меньши-
ков». К тому же судебные разбирательства по вопро-
су уплаты налогов С.П. Ильиным еще не завершены.

 ■ Работающим северянам отменят 
компенсации за переезд?

На заседании Общественного совета при Минтруда одо-

брен проект постановления правительства, который утверж-

дает правила компенсации расходов на переезд из районов 

Крайнего Севера и приравненных к ним местностей для пен-

сионеров и членов их семей, находящихся на иждивении. 

Проект был разработан для реализации ч. 7 ст. 35 Федераль-

ного закона №231, в которой прописаны соответствующие 

гарантии. Средний размер компенсации в 2014 году соста-

вит 38,5 тысячи рублей, а общая их сумма – более 1,5 млрд 

рублей. Об этом сообщает газета «Солидарность».

Финансирование будет осуществляться за счет федерального 
бюджета. Согласно расчетам Минтруда, общая численность по-
лучателей этих денег (включая членов семей неработающих пен-
сионеров) последовательно сократится с 40 тысяч в текущем до 
38,5 тысячи в 2016 году. 

В проекте документа предлагается также признать утратив-
шим силу постановление Правительства РФ от 11 августа 1992 
года № 572 «О компенсации расходов, связанных с выездом из 
районов Крайнего Севера и приравненных к ним местностей». 
Оно гарантировало выплату из региональных бюджетов компен-
саций бюджетникам, пенсионерам, инвалидам и безработным в 
размере 100% от понесенных за переезд затрат; рабочие госу-
дарственных промышленных предприятий могли рассчитывать на 
50% компенсации (оставшуюся половину рекомендовалось фи-
нансировать самим предприятиям). 

Таким образом, «обновленные» правила выплаты компенсаций 
расходов на переезд больше не будут учитывать желания граж-
дан нескольких социальных групп покинуть суровые места про-
живания. Это может быть связано как с намерением правитель-
ства сэкономить бюджетные средства, так и с попытками проти-
водействовать оттоку населения из указанных территорий.

Связано это с громкими делами, воз-
бужденными за последнее время по фак-
ту крышевания игорного бизнеса и покро-
вительства бандитской группировки «ша-
манинские». 

Напомним, начальник уголовного ро-
зыска Северодвинска Алексей ШУМОВ 
был арестован в начале ноября в рамках 
расследования уголовного дела о так на-
зываемой «шаманинской» ОПГ. По версии 
следствия, Олег ШАМАНИН, занимая выс-
шее положение в преступной иерархии, в 
2012 году создал и возглавил в Северод-
винске преступное сообщество «шаманин-
ские». Члены ОПГ ежемесячно вымогали у 
предпринимателей суммы от 10 тысяч до 
нескольких миллионов рублей. В случае от-
каза платить уничтожали имущество потер-
певших, в том числе поджигали автомоби-
ли, магазины и клубы.

9 ноября при поддержке спецподразде-
лений РУФСБ 13 активных членов ОПГ были 
задержаны. Сам Шаманин объявлен в ро-
зыск.

Архангельская полиция подверглась 
проверкам следователей по факту полу-
чения взяток за создание условий для бес-
препятственного осуществления незакон-
ной игорной деятельности. Арестованы не-
сколько сотрудников подразделения эконо-
мической безопасности и противодействия 
коррупции УМВД России по городу Архан-
гельску.

Всего с начала 2014 года было возбуж-
дено 38 уголовных дел в отношении 31 со-
трудника территориальных органов и под-

разделений УМВД России по Архангельской  
области. Такие данные приводит пресс-
служба УМВД со ссылкой на заседание кол-
легии 21 ноября. 

По словам начальника областного УМВД 
Сергея ВОЛЧКОВА, бывшие полицейские, а 
ныне подозреваемые и обвиняемые пришли 
в органы внутренних дел не вчера. За плеча-
ми многих из них более десяти лет службы. 

«Надо признать, что в данном случае их  
переаттестация была выполнена формаль-
но, слабо  организована воспитательная ра-
бота, отсутствовал контроль со стороны ру-
ководителей», -  отметил Сергей Алексан-
дрович.

По результатам рассмотрения указанно-
го вопроса принято решение о привлечении 
к  дисциплинарной ответственности более 
двадцати руководителей подразделений 
органов внутренних дел региона, допустив-
ших чрезвычайные происшествия с участи-
ем личного состава. В том числе объявлен 
строгий выговор пяти руководителям аппа-
рата областного  УМВД.

Исполняющему обязанности начальника 
УМВД России по г. Архангельску и четырем 
его подчиненным, начальнику ОМВД Рос-
сии «Приморский», начальнику ОМВД Рос-
сии по г. Северодвинску, а также замести-
телю начальника полиции по оперативной 
работе города корабелов объявлено о не-
полном служебном соответствии.

«В ходе совещания обсуждались меры, 
которые могли бы способствовать укрепле-
нию дисциплины в рядах сотрудников орга-
нов внутренних дел. Была отмечена необхо-
димость более широкого  привлечения к ра-
боте по наставничеству представителей об-
щественности и ветеранской организации», 

- сообщается в пресс-релизе.

Масштабная 
«чистка»
Начальник полиции города Северодвинска 
Сергей ПЕРМЯКОВ временно отстранен от исполнения 
служебных обязанностей. Начальник УМВД России 
по г. Архангельску Михаил МАНЗЮК подал рапорт 
об увольнении из органов внутренних дел. Несколько 
десятков сотрудников из руководящего состава органов 
полиции получили дисциплинарные взыскания. 
Все это свидетельствует о том, что в структурах 
регионального МВД проходит масштабная «чистка». 

Виктор ОРЕФЬЕВ

журналист

БК
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– Простой вопрос, Владимир 

Дмитриевич: зачем вы пошли в 

депутаты? 

– Я много занимаюсь обществен-
ной работой. Являюсь членом Со-
вета отцов, председателем обще-
ственной организации «Террито-
рия жизни». Полагал, что депутат-
ский мандат поможет быстрее де-
лать эту работу, но все оказалось 
не так просто, как виделось изда-
лека. Чтобы как-то систематизиро-
вать все, что произошло за год де-
путатства, и осмыслить пройденный 
этап, я составил отчет. Он представ-
лен на странице городской Думы 
сайта arhcity.ru.

Так вот, в начале отчета написа-
но: «1 сентября 2013 года в первый 
класс пошел мой сын Арсений, а я в 
этом месяце пошел на первую свою 
сессию в городскую Думу. Арсений 
выглядел за партой растерянно и 
испуганно. Я за огромным столом 
Думы чувствовал себя примерно так 
же». Вот только в отличие от перво-
го класса, где на домашнюю рабо-
ту у сына уходил час, подготовка к 
сессиям занимает больше недели. 

– Когда вы втянулись в депу-

татскую работу, какая проблема 

заинтересовала больше всего?

– Я полностью разобрался в зе-
мельном налоге и представляю, как 
увеличить его поступление в город-
скую казну. К сожалению, в город-
ской бюджет не поступают деньги 
за более чем 3 тысячи земельных 
участков, занимаемых многоквар-
тирными домами. А все потому, что 
налоговики и Кадастровая палата 
при расчете имущественного нало-
га никак не могут увязать между со-
бой землю и объекты, связанные с 
землей.

На федеральном уровне много 
говорилось о введении единого на-
лога на недвижимость, а по факту 
все равно сохранили две выплаты: 
на имущество и на землю, причем 
навертели такого… По новым пра-
вилам расчета налога на имущество 
налоговой базой является его када-
стровая стоимость, которая была ут-
верждена постановлением Прави-
тельства Архангельской области. Но 
насколько правильно оценено иму-
щество – еще вопрос. Мы помним, 
какой шквал судебных исков был по-
сле новой оценки. 

Но есть еще один нюанс: не вез-
де выделены границы земельных 
участков вокруг домов и земля не 
включена в состав общего имуще-
ства собственников, поэтому и нет 
базы для налогообложения. То есть 
городской бюджет недополучит вну-
шительную часть планируемых до-
ходов. 

Надо сказать, что федеральные 
власти возложили обязанность по 
формированию земельных участков 
на муниципалитеты, и мэрия потра-
тила немалые деньги на эту работу: 
часть участков была сформирована. 
Но эти усилия оказались бессмыс-
ленными. Дело в том, что в свиде-
тельствах жителей многоквартир-
ных домов на право собственности 
нет ни слова о том, что это жилье на-

ходится в многоквартирном доме и 
собственник имеет долю в его об-
щем имуществе, которое включает 
в себя и подвалы, и земельный уча-
сток. 

Формально вроде бы ее опре-
делить нетрудно – с этой задачей 
любой школьник справится. Одна-
ко Кадастровая палата этого не де-
лает. Там считают землю и помеще-
ния отдельно, потому что у ведом-
ства нет соответствующего регла-
мента. По законодательству, гово-
рят в палате, необходимо общее со-
брание жильцов дома, на котором 
они должны принять доли в общем 
имуществе, а уж потом палата по-
ставит их на учет. 

А как это сделать с учетом всех 
нюансов? Во-первых, люди просто 
не приходят на собрания. Во-вторых, 
зачастую у одной квартиры несколь-
ко собственников, и у каждого из них 
должна быть своя доля в общем иму-
ществе. И ситуация постоянно ме-
няется. 

Увы, горожане еще и радуются: 
не надо платить за имущество, ска-
жем, 300 рублей в год. И не понима-
ют, что бесхозную землю мэрия на 
законных основаниях может отвести, 
например, под гаражи. В результа-
те потом архангелогородцы идут к 
нам жаловаться на чиновников. По-
нять людей можно, но принимать их 
позицию – нельзя. 

– Что же делать?

– По-моему мнению, надо менять 
юридический подход. По законода-
тельству квартира – это отдельный 
объект. На самом деле таковым надо 
считать дом и регистрировать право 
собственности на долю в нем. Это и 
будет точка расчета имущественно-
го налога. Вообще, в юридической 

проблематике очень трудно разо-
браться. Порой читаешь книги по 
юриспруденции, так мозг кипит от 
их содержания, при этом донести 
до юристов свою позицию сложно.

– У вас есть свой взгляд на 

функционал пасса жирского 

транспорта в Архангельске?

– Эта тема поднимается на каж-
дой сессии. В советские времена 
водитель автобуса был примером 
для подражания: вежлив, добросо-
вестно относится к своим обязанно-
стям. А сегодня в Архангельске ве-
черами автобуса не дождешься. По 
моим наблюдениям, представители 
этого бизнеса и чиновники никого не 
слышат и руководствуются только 
собственными интересами. 

Получается, власть не управля-
ет этим сегментом городской жизни. 
В результате «автобусники» варят-
ся в собственном соку. На юриди-
ческом языке это называется сгово-
ром. Трясет эту устоявшуюся систе-
му только недовольство жителей. В 
конце концов она обрушится, поэто-
му пора уже восстанавливать управ-
ление пассажирскими перевозками. 

Как это сделать? Несмотря на 
постоянные жалобы на несовер-
шенство федерального законода-
тельства, у муниципалитета доста-
точно рычагов. Например, сейчас 
любой перевозчик, получив лицен-
зию, может не участвовать в конкур-
сах мэрии на право работать на том 
или ином маршруте. По информации 
Контрольно-счетной палаты Архан-
гельска, более 80% перевозчиков не 
имеют договорных обязательств. 

Считаю, что если выставить на 
такой конкурс имущественное пра-
во, а не собственно маршрут, то си-
туация изменится. Предлагаю сда-

вать в аренду автобусные «карманы» 
с оборудованным «козырьком» оста-
новкой. Собственники начнут предъ-
являть претензии нелегитимным 
пользователям остановок, и воз-
никнут гражданские, а не админи-
стративные отношения с их требо-
ваниями «запретить» и «наказать».

По уму всю землю в городе надо 
«привязать» к собственникам, тог-
да будет чистота и порядок. Именно 
собственник по Административно-
му кодексу несет ответственность за 
содержание и использование вве-
ренной территории. 

– Многие горожане критикуют 

«автобусников» за использование 

небольших «сельских» ПАЗиков, 

хотя их водители считают, что в 

условиях частых пробок и узких 

улиц это идеальный по манев-

ренности транспорт…

– Наверное, резон есть и в жела-
нии горожан ездить в более комфор-
табельном транспорте, и в утверж-
дении водителей. В немецком горо-
де-побратиме Эмдене власти начи-
нают задумываться, а не заменить 
ли часть автобусов большой вмести-
мости там, где это оправданно, бо-
лее экономичными. 

Поэтому я и говорю, что этим во-
просом надо управлять, и плясать от 
логистики. Где-то удобнее и выгод-
нее будет пустить ПАЗы, а где-то и 
крупногабаритные автобусы. 

– Вы входите в состав эксперт-

ной группы по внедрению в Ар-

хангельской области требова-

ний разработанного Агентством 

стратегических инициатив Стан-

дарта инвестиционной привле-

кательности. Лично мне до сих 

пор не ясно, как этим можно при-

влечь инвестиции…

– С первого заседания эксперт-
ной группы я говорил, что у нас прак-
тикуется неправильный подход к ин-
вестиционной политике. Все счита-
ют, что инвесторы – это предприя-
тия, а во всем мире это физические 
лица. То есть у нас под инвестици-
ями понимаются капиталовложе-
ния предприятия в рамках финан-
сового баланса в собственное раз-
витие, а на самом деле это вложе-
ние средств физических лиц через 
покупку его акций. 

Поэтому непонятно, зачем сти-
мулировать льготами крупные пред-
приятия области, которые и так 
вкладываются в собственное про-
изводство. У россиян на депози-
тах лежат огромные средства, вот 
их и надо привлекать в экономику. 
Но пока эти деньги не работают, а 
только обесцениваются. Кроме того, 
есть профессиональные инвесторы, 
есть деятели, которые «отжали» не-
легитимно деньги у государства и 
скрываются за границей…

Мы принимаем инвестиционную 
стратегию, а в ней не сказано, на ка-
кие именно средства мы рассчиты-
ваем. Не берется в расчет и текущая 
реальность: сегодня нет экономиче-
ских проектов со сроком окупаемо-
сти меньше трех лет. Скажу больше: 
средний срок окупаемости любого 
дела, по моим расчетам, – восемь 
лет. Таковы реалии развития конку-
рентной экономики. 

Это в 90-х годах прошлого века 
можно было вложиться, за месяц от-
бить расходы и заработать. Конечно, 
бывают рискованные проекты с ма-
ленькими сроками окупаемости. Но 
ими занимаются редкие професси-
оналы, венчурные инвесторы. Риск 
инвестирования – это их хлеб. Бан-
ковское кредитование – это тоже не 
классическое инвестирование. Оно 
удлиняет срок окупаемости, а зна-
чит, влияет на рентабельность. 

Поэтому, когда появится новый 
производственный проект, под ко-
торый создадут акционерное об-
щество с привлечением на опреде-
ленный невозвратный срок средств 
физических лиц, а власть выступит в 
качестве гаранта вложений, – это и 
будет нормальный инвестиционный 
процесс. И такое предприятие бу-
дет более стабильно работать. Ры-
нок, особенно в условиях кризиса, 
заставит нас пойти по этому пути. И 
в этом случае снизятся совокупные 
затраты, эффективность увеличит-
ся, хотя, казалось бы, прибавочная 
стоимость уменьшается. А пока наш 
рынок представляет собой мешани-
ну из производителей, торговцев и 
арендодателей. И все вынуждены 
стремиться сорвать большой куш. 

– А пока вместо роста произ-

водства мы получаем торговые 

центры…

– Причем в центре Архангельска! 
Почему в Москве и Питере крупные 
ТЦ располагаются на окраинах? В 
этом заложен большой смысл! Если 
москвич выбирается в супермаркет 
«Ашан», то, чтобы не терять потом 
времени на дополнительные покуп-
ки, берет с собой семью. Естествен-
но, приходится тратиться и на раз-
влечения для детей. В этом и за-
ключается экономика супермарке-
тов. Как говорится, съездили и по-
лучили все в одном флаконе. А стро-
ительство торговых центров в цен-
тре города размывает спрос.

Как я уже говорил на страницах 
«БК», избыток торговых площадей 
может привести к плохим послед-
ствиям. Само по себе строитель-
ство – это хорошо. Но для перепро-
филирования бизнесу нужно вре-
мя, а это возможно только с посте-
пенным вводом новых торговых пло-
щадей. Как уже говорилось, любым 
процессом надо управлять, тогда и 
перекосов не будет.

Беседовал Андрей САХАРОВ

Власть и общество
Персона: Депутатская работа Владимира Карпова

«Любым процессом 
нужно управлять»

Предприниматель, 
заместитель 
председателя постоянной 
комиссии по финансам 
и бюджету городской 
Думы Архангельска, 
«справедливоросс» 
Владимир КАРПОВ 
уверен, что в городе 
есть невостребованные 
налоговые резервы, 
а ряд набивших оскомину 
проблем можно решить 
за счет взвешенного 
подхода.
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От подстанции «Кузнечевская» запитан 
один из наиболее крупных промышленных 
районов Архангельска – Кузнечихинский 
пром узел. Реконструкция подстанции необ-
ходима для обеспечения надежного электро-
снабжения расположенных здесь промыш-
ленных, гражданских и социальных объек-
тов, особенно в период максимума нагрузок. 

По проекту реконструкция подстанции 
«Кузнечевская» предполагает замену двух 
старых трансформаторов по 16 МВА на два 
новых по 25 МВА, распредустройств 110 кВ, 
35 кВ и 6 кВ, устройств релейной защиты и 
автоматики, устройств вторичной комму-
тации, установку комплекса телемеханики 
с использованием радиомодемов. Работы 
осуществляются в два этапа и рассчитаны 
на 2014-2015 годы. Общая стоимость рекон-
струкции – 379,7 млн рублей. 

В июле этого года энергетики смонтиро-
вали новый трансформатор. Он на 60% мощ-
нее своего предшественника, который уже 
не справлялся с возрастающими нагрузка-
ми города. Трансформатор также отличает-
ся большей надежностью и высокими эксплу-
атационными характеристиками. 

На подстанции смонтировано и введено 
в работу новое открытое распределитель-
ное устройство 110 кВ. Оно представляет со-
бой комплекс коммутационного оборудова-
ния: современный элегазовый выключатель 
и разъединители. 

Кроме того, на «Кузнечевской» построены 
здания распредустройства ЗРУ 35 кВ, обще-

подстанционного пункта управления, а так-
же блок трансформаторов собственных нужд. 
Все оборудование подключено в сеть и ис-
правно работает. Перед запуском система 
была тщательно проверена.

Стоит отметить и новые панели релейной 
защиты электрооборудования, которые уста-
новлены в отдельном помещении оператив-
ного пункта управления на территории под-
станции. Если раньше на «Кузнечевской» ис-
пользовались старые электромеханические 
реле, то теперь это новейшие микропроцес-
сорные устройства, отличающиеся высокой 
надежностью и удобством в обслуживании. 
Они не только обеспечивают защиту обору-

дования подстанции от нештатных ситуаций 
в сети, перепадов напряжения, но и дают воз-
можность автоматизированного управления 
оборудованием. Это первая подстанция в Ар-
хангельских сетях, управлять которой можно 
удаленно с диспетчерского пункта. 

На следующем этапе реконструкции пла-
нируется установить второй трансформа-
тор, закрытое распределительное устрой-
ство 6 кВ и комплектное распределительное 
устройство наружной установки. Срок завер-
шения всего проекта – конец 2015 года. 

Увеличение мощности подстанции по-
зволит устранить энергодефицит в север-
ной части Архангельска. Подстанция «Кузне-
чевская» будет открыта для присоединения 
новых корпусов онкологического диспансе-
ра и областной клинической больницы, по-
явится перспектива увеличения мощности 
аэропорта «Талаги», терминала «Роснефти», 
можно будет подключить объекты нового жи-
лищного строительства в районе Талажско-
го шоссе, появится возможность для присо-
единения строящегося завода по производ-
ству коагулянтов в Кузнечевском промузле. 

«В случае с «Кузнечевской» стоит гово-
рить именно о строительстве подстанции, 
ведь этот энергообъект фактически полно-
стью перестраивается, – пояснил начальник 
управления капитального строительства 
«Архэнерго» Виктор ЛОМЗИКОВ. – На ме-
сте старого силового и линейного оборудо-
вания устанавливается новое, меняются все 
основные системы центра питания». 

«Реконструкция подстанции – ключевой 
пункт нашей инвестиционной программы 
2014 года. Необходимость проведения мас-
штабного переустройства этой подстанции 
очевидна. Мы стремимся преобразовать ее 
в современный, мощный и энергоэффек-
тивный объект, который способен выдер-
жать большие нагрузки и обеспечить беспе-
ребойное питание потребителей», – отме-
тил заместитель генерального директо-
ра – директор филиала ОАО «МРСК Севе-
ро-Запада» «Архэнерго» Игорь КОТЕНКО. 

Городская среда
Энергетика: Первый этап реконструкции ПС «Кузнечевская» завершён

«Архэнерго» даёт новые мощности
На протяжении 2014 года 
подстанция 110/35 кВ 
«Кузнечевская»,
расположенная 
на Талажском шоссе 
в Архангельске, была 
в центре внимания 
энергетиков филиала 
ОАО «МРСК Северо-Запада» 
«Архэнерго» (входит 
в группу компаний 
ОАО «Россети»). 
Здесь в конце 
прошлого года в рамках 
инвестпрограммы 
филиала стартовала 
масштабная реконструкция, 
первый этап 
которой завершен.

Увеличение мощности подстанции «Кузнечевская» позволит 

устранить энергодефицит в северной части Архангельска, 

где постоянно растет потребление электроэнергии.
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Подробности
Трудовые отношения: Архангельские политики высказались против отмены льгот

В Архангельске и Северодвинске слу-
чилось невиданное прежде событие: Фе-
дерация профсоюзов Архангельской обла-
сти, как сказал бы Владимир Путин, «раска-
чивала лодку» в условиях внешнеполитиче-
ского шторма: провела митинги под лозун-
гом «Руки прочь от северных!». Организа-
торы насчитали, что их поддержали почти 
пять тысяч горожан.

По итогам митингов была принята резо-
люция, которую профсоюзы направили в Го-
сударственную Думу, Правительство РФ и в 
объединения работодателей. 

Подписавшиеся требуют прекратить 
всякие попытки отмены северных гаран-
тий и компенсаций; любые проекты о ре-
формировании северных гарантий прини-
мать только по согласованию с профсою-
зами и после широкого общественного об-
суждения; рассмотреть вопрос о субсиди-
ровании работодателям льгот для северян 
из средств федерального бюджета.

Случилась такая профсоюзная смелость 
«благодаря» министру труда и соцзащиты 
России Максиму ТОПИЛИНУ, который на 
последнем заседании Генерального совета 
Федерации независимых профсоюзов Рос-
сии заявил, что выступает за отмену район-
ных коэффициентов, потому что они в усло-
виях рыночной экономии потеряли всякий 
смысл. Личное мнение чиновника стало без-
опасным поводом для профсоюзов напом-
нить о себе. Вялым продолжением митингов 
стал «круглый стол» в ИА «Двина-Информ».

На нем выступил региональный ми-
нистр труда, занятости и социального 

развития Павел ШЕВЕЛЁВ, который ска-
зал, что в планах федерального правитель-
ства отмена северных льгот не значится. А 
сопредседатель Гражданской палаты Ар-
хангельской области, политолог Андрей 
ЧУРАКОВ прямо заявил, что никаких пово-
дов для митинговых настроений в реально-
сти не было, кроме желания профсоюзов от-
метиться политической акцией. Председа-
тель областной федерации профсоюзов 
Александр САВКИН на это мнение не отре-
агировал, но признал, что митинги стали пре-
вентивной акцией. Более того, Александр Ни-
колаевич фактически одобрил предложение 
Чуракова отказаться от доставшегося в на-
следство от СССР механизма формирования 
льгот и перейти к прямым бюджетным выпла-
там компенсаций за труд в нелегких климати-
ческих условиях. Вот только, по мнению Сав-
кина, такое решение не вписывается в суро-
вые реалии практики федеральных чиновни-
ков превращать любую благую идею в заве-
домо провальное дело. А значит, считает он, 
лучше бороться за сохранение статус-кво.

Никто из участников «круглого стола» 
профсоюзному боссу не возразил. Наобо-
рот, все депутаты косвенно согласились с 
репликой Андрея Чуракова о необходимо-
сти проявлять инициативу по защите инте-
ресов северян, а не заниматься констатаци-
ей давно известного факта оттока молоде-
жи из Архангельской области в более пер-
спективные регионы. В итоге все присут-
ствовавшие проявили редкое единодушие в 
этом вопросе и посчитали необходимым от 
лица Архангельского областного Собрания 
сформировать предложения федеральным 
властям по социальным гарантиям для жи-
телей Архангельской области, которые бы 
устраивали и людей, и бизнес.

«Северные» как повод объединиться
Митинги, проведенные Федерацией профсоюзов Архангельской 
области против отмены северных льгот, не имели формального 
повода. По косвенному признанию ее председателя Александра 
САВКИНА, это превентивная акция. Зато они стали лакмусовой 
бумажкой, которая показала, что у региональных политиков 
появилась возможность сформировать единую позицию 
и защитить интересы региона на федеральном уровне.

Александр САВКИН, 
председатель Федерации профсоюзов 
Архангельской области:

– Здесь работодатели от бизнеса отсутствуют, но я читал их 
мнения по проблеме северных льгот в «Бизнес-классе». Они 
считают, что их надо отменять, так как уверены, что уровень 
зарплат в рыночной экономике – это предмет договоренно-
сти между работником и работодателем. Но предпринимате-
лям только дай волю, и официальные зарплаты будут на уров-
не МРОТ, а остальное начнут в конвертах выплачивать или за-
пихают в переменную составляющую зарплат. Мы допускаем, 
что наступление на северные льготы будет, поэтому наша за-
дача повернуть все так, чтобы ни у кого и мысли не возникало 
в этом направлении. В противном случае митингов и людей 
на них будет больше. Сдаваться мы не намерены.

Андрей ЧУРАКОВ, 
политолог, сопредседатель Гражданской палаты 
Архангельской области: 

– Я за то, чтобы отменить систему существующих льгот. В 
условиях рыночной экономики она неэффективна. Из-за льгот 
предприниматели на Севере теряют в рентабельности, а зна-
чит, проигрывают в конкурентной борьбе с коллегами из юж-
ных регионов России. Выполнение социальных обязательств 

– это задача государства. Поэтому, чтобы закрепить трудо-
вые ресурсы на Севере, нужен новый порядок предоставле-
ния льгот. Нельзя их привязывать к зарплатам. Государство 
должно сформировать программу прямых денежных компен-
саций населению, живущему в Арктической зоне страны. При-
чем ими должны охватываться и дети. 

Рассчитать стоимость компенсаций несложно, исходя из 
наших потребностей в теплой одежде и нормальном питании. 
Конечно, необходим дифференцированный подход: жить в Ар-
хангельске и в Мезенском районе – это не одно и то же. 

Александр НОВИКОВ, 
депутат областного Собрания, фракция КПРФ:

– Позиция федерального министра Топилина – это проб-
ный камень федеральных властей, вызвавший негативную 
реакцию. Отмена северных льгот скажется на благосостоя-
нии северян. Поэтому митинги – это адекватный ответ мини-
стру. Надо предложить Топилину приехать к нам поработать 
вахтовым методом и прочувствовать все климатические пре-
лести Севера!

Павел ШЕВЕЛЁВ, 
министр труда, занятости и социального развития 
Архангельской области:

– Нет никаких проектов по отмене северных льгот. Мое ве-
домство не получало из Москвы никаких материалов по это-
му поводу для экспертной оценки. Это виртуальная отмена. 
Более того, я звонил Топилину, и он сказал, что в министер-
стве нет документов и предложений по этой теме. Наоборот, 
в экспертных группах обсуждается вопрос улучшения соци-
альной обеспеченности северян. А вообще, здорово, что об-
щество отреагировало.

Михаил ГОЛЫШЕВ, 
депутат облсобрания, фракция «Единая Россия»:

– В последнее время государство все меньше внимания 
уделяет развитию нашего региона. Молодежь уезжает, и воз-
никают кадровые проблемы. Государство не должно уходить 
от этого сложного вопроса. Все изменения, касающиеся со-
циальной сферы, надо обсуждать с привлечением широкой 
общественности, иначе мы потеряем трудовую привлекатель-
ность региона. Прежде чем принимать какое-либо решение, 
надо много раз взвесить все «за» и «против». 

Андрей САХАРОВ

журналист
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В Архангельске и Северодвинске прошли митинги под общим лозунгом 

«Руки прочь от северных!». Участие в них приняли около пяти тысяч человек. 

Это работники самых разных профессий, представители студенчества, 

политические партии и простые горожане.
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Финансы
Финансы: Инструменты торгового финансирования

Сбербанк в поддержку 
российского экспорта

Текущий год – непростой для российской экономики. 
Вслед за повышением ставок Центробанка растут 
ставки по кредитам. В этих условиях для бизнеса 
в целом и для экспортеров в частности особенно 
актуальными становятся вопросы снижения издержек 
и рисков, поэтому для успешной реализации 
внешнеторговых проектов многие компании выбирают 
более защищенные и доступные финансовые инструменты.

Продукты торгового финансирова-
ния могут помочь в решении постав-
ленных задач. Сбербанк, как признан-
ный лидер1 в области торгового финан-
сирования в РФ и странах СНГ, пред-
лагает широкий спектр продуктов для 
поддержки российского экспорта.

В этом направлении Сбербанк ак-
тивно сотрудничает с Российским 
агентством по страхованию экспорт-
ных кредитов и инвестиций – ЭКСАР2, 
которое создано в 2011 году для стра-
ховой защиты несырьевого экспорта 
российских товаров, работ и услуг, а 
также инвестиций российских компа-
ний за рубежом. С момента создания 
ЭКСАР Сбербанк сформировал самый 
большой на российском рынке порт-
фель сделок, застрахованных в агент-
стве, объемом более 15 млрд рублей. 
Самая крупная сделка ЭКСАР по стра-
хованию банковского кредита также 
была заключена со Сбербанком. 

Продукты агентства ориентирова-
ны отнюдь не только на крупных постав-
щиков. В октябре 2014 года Сбербанк и 
ЭКСАР подписали соглашение о запу-
ске совместной программы по креди-
тованию экспортно-ориентированных 
малых и средних предприятий. Сегод-
ня агентство предлагает линейку стра-
ховых продуктов банкам и экспортерам, 
как крупным, так и малым и средним, 
для самых различных схем финансиро-
вания проектов с обширной номенкла-
турой экспорта (от космических аппа-
ратов до текстильных изделий), покры-
вая риски не только при кредитовании, 
но и при подтверждении аккредитивов. 

Аккредитив давно зарекомендо-
вал себя во всем мире как один из наи-
более удобных и безопасных видов 
расчетов между контрагентами. При 
предоставлении соответствующих ус-
ловиям аккредитива документов пла-
теж экспортеру гарантирован банком, 
выставившим аккредитив. В сочета-
нии со страховкой ЭКСАР традицион-
ный аккредитив может предоставить 
экспортеру дополнительные возмож-
ности по выходу на новые рынки сбы-

та и привлечению клиентов из «слож-
ных» регионов.

В рамках продукта «Финансирова-
ние под покрытие ЭКСАР» Сбербанк 
предоставляет комплексные услуги 
для клиентов-экспортеров и их зару-
бежных контрагентов, при этом финан-
сирование проектов осуществляется 
на привлекательных по срокам и сто-
имости условиях.

В прошлом году Сбербанк запустил 
новый продукт для поддержки россий-
ского экспорта – Финансирование по-
ставок сырьевой продукции, или, в пе-
реводе, Commodity Trade Finance (CTF). 
В рамках CTF клиент получает возмож-
ность привлечь финансирование под 
залог экспортируемого товара с после-
дующим погашением кредита за счет 
поступающей выручки. CTF открыва-
ет клиентам (экспортерам или трейде-
рам, в т.ч. нерезидентам) доступ к кре-
дитным ресурсам еще до оплаты това-
ра покупателем, что позволяет им вы-
полнять свои обязательства без зна-
чительного отвлечения собственных 
средств. Это новое направление Сбер-
банк развивает на базе дочернего бан-
ка в Швейцарии. За счет широчайше-
го географического покрытия (при-
сутствия в 22 странах мира и развет-
вленной сети отделений внутри Рос-
сии) Сбербанк может профинансиро-
вать всю торговую сделку – от закуп-
ки сырья и комплектующих до продажи 
готовой продукции и получения опла-
ты от конечного покупателя. 

«Теперь в рамках Группы Сбер-
банк3 мы можем самостоятельно об-
служивать всю цепочку трансгранич-
ных торговых сделок, например, экс-
порт из России в Турцию, осуществля-
емый швейцарским трейдером. При 
этом производителя товара в России 
профинансирует российский Сбер-
банк, трейдера и транзит товара – до-
черний банк в Швейцарии, а конечно-
го покупателя – наш дочерний банк в 
Турции, – отмечает директор Управле-
ния торгового финансирования и кор-
респондентских отношений Сбербан-

ка Андрей Иванов. – Такая схема мини-
мизирует риски проведения расчетов, 
а также сокращает время принятия ре-
шений и проведения транзакций меж-
ду контрагентами».

Очевидной сильной стороной Сбер-
банка в CTF является отличное знание 
российских экспортеров на внутрен-
нем рынке. Это позволяет Сбербанку 
наиболее адекватно оценивать риски, 
а значит, предлагать наиболее гибкие 
условия своим клиентам.

Сбербанк предоставляет внешне-
торговое финансирование под кон-
кретный экспортный контракт. Этот ин-
струмент позволяет клиенту финанси-
ровать поставку или производство экс-
портной продукции, не отвлекая соб-
ственных ресурсов из оборота. В рам-
ках данного продукта стоимость заем-
ных средств для клиента, как правило, 
ниже, чем при получении привычного 
банковского кредита. Дело в том, что 
Сбербанк для финансирования внеш-
неторговых проектов привлекает де-
нежные ресурсы на международном 
рынке – преимущественно в странах с 
развитой экономикой, где они тради-
ционно дешевле, чем в России.

Сбербанк использует все возмож-
ности для успешной реализации и фи-
нансирования внешнеторговых сделок 
своих клиентов. Ориентируясь на изме-
нения внешнеэкономической ситуации, 
Банк укрепляет сотрудничество с фи-
нансовыми институтами Китая, стран 
Ближнего Востока, Южной Кореи и 
Сингапура. «В настоящее время мы от-
мечаем рост интереса компаний к рас-
четам в национальных валютах, в част-
ности в китайских юанях, сингапурских 
долларах и, конечно, рублях, – подчер-
кивает Андрей Иванов. – Инструменты 
торгового финансирования Сбербан-
ка позволяют клиентам осуществлять 
расчеты и получать финансирование в 
удобных для них валютах». 

1 По итогам работы в 2013 году Сбербанк признан 
«Лучшим банком в области торгового финансирова-
ния в России и странах СНГ» тремя ведущими миро-
выми журналами в области торгового финансирова-
ния: Global Trade Review (GTR), Global Finance (GF) и 
Trade & Forfaiting Review (TFR). В 2013 году Сбербанк 
реализовал рекордный объем операций торгового 
финансирования и документарного бизнеса за всю 
историю Банка на сумму около 1,3 трлн рублей (эк-
вивалент $43 млрд).

2 ОАО «Российское агентство по страхова-
нию экспортных кредитов и инвестиций» (ОГРН 
1117746811566), адрес местонахождения: 119034, г. 
Москва, 1-й Зачатьевский пер., д. 3, стр. 1, тел. + 7 
(495) 783-11-88, Интернет-сайт www.exiar.ru.

3 Подробную информацию о Группе Сбербанк 
можно получить на сайте www.sberbank.ru в разде-
ле «О Банке»/«Международный бизнес».

Подробная информация о продуктах для экспортеров и других инструментах торгового финансирования Сбербанка, 
а также контакты обслуживающих подразделений размещены в разделе «Торговое финансирование» на сайте www.sberbank.ru. 

Также за дополнительной информацией вы можете обратиться к вашему персональному менеджеру, в отделения Банка, 
обслуживающие юридических лиц и индивидуальных предпринимателей, или по телефону 8 (800) 555 55 50. 

ОАО «Сбербанк России». Ген. лицензия Банка России №1481 от 08.08.2012. Реклама

Новости

 ■Достижения агропрома 
внушают оптимизм

За девять месяцев этого года агропром Архан-

гельской области получил 459 млн рублей чистой 

прибыли, а рентабельность продаж составила почти 

18%. Об этом сообщил министр сельского хозяйства 

и торговли региона Дмитрий КАРЕЛЬСКИЙ на пресс-

конференции 20 ноября. 

Производство молочной продукции в сельхозорганиза-
циях вырастет к концу года почти на 6% (по России – 1,3%), 
товарного яйца – на 54%. Последний показатель обуслов-
лен вводом в эксплуатацию Котласской птицефабрики.

Поголовье крупного рогатого скота в регионе состав-
ляет около 30 тысяч голов. Эта цифра меньше, чем в про-
шлом году, но вполне объяснима. По словам министра, с 
2012 года был сознательно выбран курс на выбраковку не-
продуктивных животных. Сегодня одна корова производит 
в среднем 5800 килограммов молока в год, что на одиннад-
цать процентов больше прежних показателей.

В абсолютных цифрах к концу 2014 года в области будет 
произведено 80 тысяч тонн молока, а вместе с фермерски-
ми хозяйствами – почти 115 тысяч тонн.

« В настоящее время ситуация с производством молока 
в Поморье лучше, чем в соседней Вологодской области», – 
не без гордости заметил Дмитрий Карельский.

 ■УФАС считает рост цен на гречку 
объективным процессом 

Природа роста средних розничных цен на гречку в 

регионе ясна, сообщает пресс-служба Архангельско-

го УФАС России. Подорожание на 30% вызвано неу-

рожаем и закупкой торговыми предприятиями новых 

партий товара.

«Само по себе повышение цен не является нарушени-
ем антимонопольного законодательства. Для применения 
антимонопольных мер необходимо доказать, что рост цен 
стал следствием злоупотребления доминирующим поло-
жением либо сговором», – сообщили в ведомстве.

Для того чтобы антимонопольный орган мог своевре-
менно отреагировать на ситуацию, необходимо как мини-
мум располагать информацией о хозяйствующих субъек-
тах, допустивших повышение цен, и их адресах. При этом в 
настоящее время у управления отсутствует такая информа-
ция. Жалобы на рост цен на данный продукт не поступают. 

 ■ «Справедливороссы» требуют 
разобраться с ростом цен 

Депутаты фракции «Справедливая Россия» в Архан-

гельском областном Собрании намерены разобраться 

в причинах повышения цен на продукты питания и то-

вары первой необходимости, сообщает пресс-служба 

регионального отделения партии.

По информации территориального органа Федеральной 
службы госстатистики, в Архангельской области выявлены 
факты существенного роста цен на продовольственные то-
вары. Так, например, с 13 октября по 10 ноября крупа греч-
невая поднялась в цене на 30%, помидоры – на 55%, огур-
цы – на 34%, капуста белокочанная – на 17%, картофель – 
на 15%, яйца куриные – на 11%, сахар-песок – на 8,4%, ба-
ранина – на 7,5%. По остальным группам товаров также за-
метен рост в пределах 2-5%.

Фракция «Справедливая Россия» направила запросы в 
региональные управления Роспотребнадзора, Федераль-
ной антимонопольной службы и прокуратуру региона. 

«Кроме того, мы обратились к коллегам по областному 
Собранию с инициативой создания парламентской комис-
сии и возбуждения депутатского расследования по фак-
там повышения цен на продукты, – заявил депутат фракции 
Юрий ШАРОВ. – Если депутаты поддержат нашу инициати-
ву, то уже в декабре мы создадим эту комиссию».
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БК-бухгалтеру
Проверки компаний: Чем грозит досрочное перечисление НДФЛ

Налоговыми агентами 
по НДФЛ признаются рос-
сийские организации, обо-
собленные подразделения 
иностранных организаций в 
РФ, а также индивидуальные 
предприниматели, нотариу-
сы, занимающиеся частной 
практикой, адвокаты, учре-
дившие адвокатские кабине-
ты, от которых (или в резуль-
тате отношений с которыми) 
налогоплательщик получил 
доходы, облагаемые НДФЛ 
(п. 1 ст. 226 НК). 

При этом в соответствии 
с пунктом 6 статьи 226 На-
логового кодекса налоговые 
агенты по НДФЛ обязаны пе-
речислять суммы исчислен-
ного и удержанного налога 
не позднее дня фактическо-
го получения в банке налич-
ных денежных средств на вы-
плату дохода, а также дня пе-
речисления дохода со счетов 
налоговых агентов в банке на 
счета налогоплательщика. 

В иных случаях налого-
вые агенты перечисляют 
суммы исчисленного и удер-
жанного налога не позднее 
дня, следующего за днем 
фактического получения на-
логоплательщиком дохо-
да – для доходов, выплачи-
ваемых в денежной форме, 
а также дня, следующего за 
днем фактического удержа-
ния исчисленной суммы на-
лога – для доходов, получен-
ных налогоплательщиком в 
натуральной форме либо в 
виде материальной выго-
ды. Причем в любом случае 
уплата НДФЛ за счет соб-
ственных средств налогово-
го агента запрещена (п. 9 ст. 
226 НК).

Собственно говоря, что 
налогоплательщики, что на-
логовые агенты с расчета-
ми с бюджетом не особен-
но спешат. Как правило, за 
редким исключением это 
«удовольствие» откладыва-
ется на самый последний 
день. Ну зачем, спрашива-
ется, раньше срока изымать 
из оборота деньги? Поэтому 
тех, кто исполняет свои на-
логовые обязательства до-
срочно, по идее, налоговые 
органы должны только при-
ветствовать, но… 

В настоящее время стал 
актуальным вопрос, а мож-
но ли вообще считать обя-
занность по уплате НДФЛ 
исполненной, если нало-
говый агент уплатил налог 
раньше, чем физлицам был 
перечислен налогооблагае-
мый доход? Поводом для его 
возникновения стало пись-
мо ФНС от 25 июля 2014 г. № 
БС-4-11/14507@. 

СВЕРХПУНКТУАЛЬНОСТЬ

Представители налого-
вой службы напомнили, что 
в силу подпункта 1 пункта 3 
статьи 24 Налогового кодек-
са налоговые агенты обяза-
ны правильно и своевремен-
но исчислять, удерживать из 
денежных средств, выпла-
чиваемых налогоплатель-
щикам, и перечислять на-

логи в бюджетную систему 
РФ. Так, налоговый агент по 
НДФЛ производит исчисле-
ние, удержание и перечисле-
ние в бюджет НДФЛ с зара-
ботной платы один раз в ме-
сяц при окончательном рас-
чете дохода сотрудника по 
итогам каждого месяца, за 
который ему был начислен 
доход, в сроки, установлен-
ные в пункте 6 статьи 226 На-
логового кодекса. При этом в 
силу пункта 9 статьи 226 Ко-
декса уплата налога за счет 
средств налогового агента 
не допускается. 

Системный анализ ука-
занных норм, по мнению 
представителей ФНС, по-
зволяет сделать вывод о 
том, что обязанность по пе-
речислению в бюджет на-
лога возникает у налогово-
го агента только после фак-
тического удержания нало-
га из средств, выплачивае-
мых налогоплательщику. Во 
всяком случае, именно такой 
вывод сделан в постановле-
нии ФАС Центрального окру-
га от 14 января 2010 г. по делу 
№ А48-38/2009. 

Как бы там ни было, в 
ФНС категорически заявили, 
что перечисленный авансом 

НДФЛ (до удержания налога 
из доходов физлица)… на-
логом не является – со все-
ми, что называется, вытека-
ющими. Логика, в принципе, 
здесь есть. Ведь получается, 
что раз удержания из дохо-
дов физлиц не производи-
лись, то если это и налог, то 
уж точно не НДФЛ. И, плюс 
ко всему, выходит, что опять 
же потому, что соответству-
ющие суммы не удержаны 
из доходов физлиц, то упла-
чены они за счет средств на-
логового агента. А это, как 
уже было отмечено, запре-
щено.

Плюс ко всему, в поста-
новлении ФАС Центрального 
округа от 14 января 2010 г. по 
делу № А48-38/2009, на ко-
торое ссылаются налогови-
ки, судьи обратили внимание 
и еще на один момент. Они 
указали, что как при добро-
вольном перечислении нало-
говым агентом сумм налога, 
удержанных из доходов, вы-
плаченных налогоплатель-
щикам, так и при принуди-
тельном взыскании указан-
ных сумм налоговым орга-
ном у налогового агента не 
может возникнуть перепла-
та по НДФЛ. 

Связано это с тем, что 
средства, перечисляемые 
им в бюджет, принадлежат 
налогоплательщику. Отсю-
да следует еще один вывод: 
раз «излишек» не является 
налоговой переплатой, то 
и зачесть его по правилам 
статьи 78 Налогового кодек-
са нельзя. В подобных ситу-
ациях можно говорить толь-
ко о возврате излишне пере-
численных сумм из бюджета.

На недопустимость аван-
сового перечисления НДФЛ 
указали представители ФНС 
и в письме от 29 сентября 
2014 г. № БС-4-11/19714@. 
Причем на сей раз чиновни-
ки отметили, что аналогич-
ная точка зрения изложена 
также в письме Минфина от 
16 сентября 2014 г. № 03-04-
06/46268. То есть чиновники 
тем самым, видимо, хотели 
сказать, что в подобных си-
туациях нет и быть не может 
никаких вариантов. С этим 
утверждением можно поспо-
рить. Но мы сделаем это не-
сколько позже.

БЕЗОПАСНЫЙ ВАРИАНТ

В первую очередь нам, 
конечно же, нужно разо-
браться, какие действия дол-

жен предпринять налоговый 
агент, который опрометчи-
во перечислил НДФЛ рань-
ше срока, дабы выйти из си-
туации с наименьшими нало-
говыми потерями.

Итак, мы исходим из того, 
что перечисленный авансом 
НДФЛ не является налогом. 
Соответственно, зачесть его 
по правилам статьи 78 Нало-
гового кодекса в счет плате-
жей по этому же налогу не 
представляется возможным. 
В такой ситуации налогово-
му агенту следует обратить-
ся в налоговый орган с заяв-
лением о возврате на расчет-
ный счет организации сум-
мы, не являющейся НДФЛ 
и ошибочно перечисленной 
им в бюджетную систему РФ 
(см. также письмо Минфина 
от 23 ноября 2010 г. № 03-02-
07/1-543).

Иными словами, алго-
ритм действий при досроч-
ной уплате НДФЛ будет таков:

– соответствующую сумму 
налога (но уже удержанную 
с доходов физлиц) придется 
уплатить в бюджет повторно;

– затем ошибочно пере-
численный «неналог», а по 
сути, возникшую в связи с 
дублированием платежа пе-
реплату, нужно попытаться 
вернуть.

«БЕЗОТВЕТСТВЕННОСТЬ» 

АГЕНТА

Почему важна именно та-
кая последовательность дей-
ствий? Это-то как раз объяс-
няется просто. Дело в том, 
что, во-первых, наличие «не-
налоговой» переплаты не ос-
вобождает налогового аген-
та от исполнения своих обя-
зательств – налог он должен 
уплатить в точно установлен-
ный на то срок. Так что пере-
числить налог необходимо 
вне зависимости от того, вер-
нула вам инспекция «ненало-
говую» переплату или нет.

Во-вторых, наличие этой 
переплаты можно рассма-

тривать как своего рода по-
душку безопасности от при-
влечения налогового агента 
к ответственности по статье 
123 Налогового кодекса.

Напомним, что соглас-
но данной норме неправо-
мерное неудержание и (или) 
неперечисление (неполное 
удержание и (или) перечис-
ление) в установленный Ко-
дексом срок суммы налога 
налоговым агентом образу-
ет состав налогового право-
нарушения, за которое пред-
усмотрен штраф в размере 
20 процентов от суммы, под-
лежащей удержанию и (или) 
перечислению. 

Вместе с тем специа-
листы ФНС в письме от 29 
сентября 2014 г. № БС-4-
11/19716 признали, что в на-
стоящее время по вопросу 
правомерности привлече-
ния налоговых агентов, ко-
торые досрочно перечисли-
ли налог, к ответственности 
по статье 123 Кодекса скла-
дывается противоположная 
арбитражная практика. 

Есть решения, которые 
вынесены в пользу нало-
говых органов (см. поста-
новления ФАС Уральского 
округа от 3 декабря 2013 г. 
№ Ф09-13260/13,ФАС Мо-
сковского округа от 29 июня 
2012 г. № А41-29929/11). Од-
нако в отдельных случаях 
суды поддерживают и на-
логовых агентов (см. поста-
новления ФАС Северо-За-
падного округа от 10 дека-
бря 2013 г. № А56-16143/2013, 
от 4 февраля 2014 г. № А26-
3109/2013). 

В связи с этим в ФНС по-
считали, что в этой части 
подход налоговых органов 
должен быть единообразным. 

С этой целью чиновники 
рекомендовали своим ниже-
стоящим коллегам руковод-
ствоваться выводами, из-
ложенными в постановле-
нии Президиума ВАС от 23 
июля 2013 г. № 784/13. В нем 
«высшие» судьи указали, что 
в силу положений пункта 4 
статьи 24, подпункта 1 пун-
кта 3 статьи 44, подпункта 
1 пункта 3 статьи 45 Кодек-
са обязанность налогового 
агента по перечислению на-
лога считается исполненной 
с момента предъявления в 
банк поручения на перечис-
ление в бюджетную систему 
РФ на соответствующий счет 
Федерального казначейства 
денежных средств со счета в 
банке при наличии на нем до-
статочного денежного остат-
ка на день платежа. 

Соответственно, если 
названные условия соблю-
дены, да еще и деньги попа-
ли в бюджет на правильный 
счет, то говорить о наличии 
задолженности по налогу не 
приходится.

Таким образом, в том слу-
чае, если НДФЛ перечислен 
досрочно (до удержания из 
доходов физлиц) и соответ-
ствующие суммы поступили 
на «правильный» счет Феде-
рального казначейства, то 
налоговому агенту штраф по 
статье 123 Кодекса не грозит. 

Правда, в этом свете ста-
новится непонятно, зачем же 

НДФЛ авансом: вне закона?
По общему правилу налоговый 
агент должен удержать 
и уплатить в бюджет НДФЛ 
не позднее дня перечисления 
дохода со своих счетов 
в банке на счета физлиц. 
Используемая в данном 
случае фраза «не позднее» 
для простого обывателя 
означает, что раньше-то 
налог заплатить никто 
не запрещает... 
Однако в части, касающейся 
НДФЛ, если поспешить 
и уплатить налог авансом, 
то налоговому агенту 
может стать совсем даже 
не до смеха.

Галина ЕРМАКОВА

эксперт ООО «ЦЭИНФ»

БК

ГЛАВНОЕ

Практика показывает, что уплачивать НДФЛ 
лучше строго в день перечисления дохода на счета 
налогоплательщиков в банке (день получения в 
банке наличных средств, предназначенных для 
выплаты дохода), как того требует пункт 6 статьи 226 
Налогового кодекса.

Досрочное перечисление средств может пройти 
только в случае, когда деньги поступили в бюджет, 
а не зависли в проблемном банке. 
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При нарушении установленно-
го срока выплаты заработной пла-
ты, оплаты отпуска, выплат при 
увольнении и других выплат, при-
читающихся работнику, работода-
тель обязан возместить их с упла-
той процентов (денежной компен-
сации) за каждый день просрочки. 

В соответствии со статьей 236 
Трудового кодекса такие проценты 
уплачиваются в размере не ниже од-
ной трехсотой действующей в это 
время ставки рефинансирования 
ЦБ от невыплаченных в срок сумм за 
каждый день задержки, начиная со 
следующего дня после установлен-
ного срока выплаты по день факти-
ческого расчета включительно. Это 
своего рода минимум, который дол-
жен выплатить работодатель, за-
державший зарплату. 

В той же статье 236 ТК сказано, 
что размер названной компенсации 
может быть повышен коллективным 
договором, локальным норматив-
ным актом или трудовым догово-
ром. При этом в данной норме чет-
ко сказано, что обязанность выпла-
ты «зарплатной» компенсации воз-
никает независимо от наличия вины 
работодателя.

Обратите внимание! Начисле-
ние процентов в связи с несвоевре-
менной выплатой заработной пла-
ты не исключает права работника на 
индексацию сумм задержанной зар-
платы в связи с их обесцениванием 
вследствие инфляционных процес-
сов (см. постановление Пленума ВС 
от 17 марта 2004 г. № 2).

Также имеет смысл напомнить, 
что статьей 5.27 КоАП предусмо-
трена административная ответ-
ственность за нарушение законо-
дательства о труде и об охране тру-
да. Данной нормой закреплено, что 
за подобные правонарушения долж-
ностным лицам и ИП будет выписан 
штраф от 1 до 5 тыс. руб., а юрлицам 

– от 30 до 50 тыс. руб. При этом как 
вариант наказания деятельность 
ИП или компании может быть при-
остановлена на срок до 90 суток. 
Ну а если должностное лицо по-
вторно совершит аналогичное 
правонарушение, то оно рискует 
быть дисквалифицированным на 
срок от одного года до трех лет.

«СТРАХОВАЯ» БАЗА

Объектом обложения стра-
ховыми взносами согласно ча-
сти 1 статьи 7 Закона от 24 
июля 2009 г. № 212-ФЗ при-
знаются выплаты и иные 
вознаграждения, начисляе-
мые в пользу физлиц в рам-
ках трудовых отношений и 
гражданско-правовых дого-
воров, предметом которых 
является выполнение работ, 
оказание услуг и т. п. Объек-
том обложения признаются так-

же выплаты и иные вознаграждения, 
начисляемые в пользу физлиц, под-
лежащих обязательному социаль-
ному страхованию в соответствии 
с федеральными законами о кон-
кретных видах обязательного соц-
страхования.

Согласно части 1 статьи 8 За-
кона № 212-ФЗ база для начисле-
ния страховых взносов определя-
ется как сумма выплат и иных воз-
награждений, предусмотренных ча-
стью 1 статьи 7, начисленных пла-
тельщиками страховых взносов за 
расчетный период в пользу физи-
ческих лиц. Исключение составля-
ют лишь суммы, указанные в статье 
9 Закона № 212-ФЗ.

В своих разъяснениях контроли-
рующие органы настаивают на том, 
что «зарплатная» компенсация об-
лагается взносами в общем поряд-
ке (см., напр., письмо Минздравсоц-
развития от 15 марта 2011 г. № 784-
19, письмо ФСС от 13 апреля 2011 
г. № 14-03-11/08-3338 и т. д.). Ар-
гументация чиновников предельно 
проста: данная компенсационная 
выплата прямо не поименована в 
статье 9 Закона № 212-ФЗ. Соответ-
ственно, о ее исключении из базы по 
взносам не может быть и речи.

ПРОЦЕНТЫ = КОМПЕНСАЦИЯ?

Вместе с тем на сегодняшний 
день имеется и иная позиция, каса-
ющаяся вопроса обложения взноса-
ми «зарплатной» компенсации. Она 
представлена в постановлении Пре-
зидиума ВАС от 10 декабря 2013 г. 
№ 11031/13.

«Высшие» судьи констати-
ровали, что в статье 9 Закона 
№ 212-ФЗ среди выплат, не об-
лагаемых взносами, упомяну-
ты все виды установленных за-
конодательством РФ, законо-
дательными актами субъ-
ектов РФ, решени-
ями пред-

ставительных органов местного са-
моуправления компенсационных 
выплат (в пределах норм, установ-
ленных в соответствии с законода-
тельством Российской Федерации), 
связанных с выполнением физиче-
ским лицом трудовых обязанностей. 
Речь идет о подпункте «и» пункта 2 
части 1 статьи 9 Закона № 212-ФЗ.

В то же время Закон № 212-ФЗ 
не содержит определения компен-
сационных выплат, связанных с вы-
полнением трудовых обязанностей. 
А стало быть, этот термин использу-
ется в смысле, который придает ему 
трудовое законодательство.

В свою очередь Трудовой кодекс 
«делит» компенсации на две катего-
рии:

1. Компенсации, предусмотрен-
ные статьей 129 Трудового кодек-
са. Это компенсационные выплаты 
в виде доплат и надбавок компен-
сационного характера, в том числе 
за работу в условиях, отклоняющих-
ся от нормальных, работу в особых 
климатических условиях и на терри-
ториях, подвергшихся радиоактив-
ному загрязнению, и иные выплаты 
компенсационного характера. Такие 
компенсации, как указал Президи-
ум ВАС, являются элементами зара-
ботной платы (оплаты труда) и вклю-
чаются в базу для начисления стра-
ховых взносов.

2. Компенсации, определен-
ные статьей 164 Трудового кодек-
са. В данном случае речь идет о вы-
платах, установленных в целях воз-
мещения работникам затрат, свя-
занных с исполнением ими трудо-
вых или иных обязанностей, пред-
усмотренных Кодексом и другими 
федеральными законами. Данные 
компенсации объектом обложения 
страховыми взносами не являются.

А к какой категории в целях об-
ложения взносами следует отнести 
«зарплатную» компенсацию? На этот 
вопрос Президиум ВАС дает одно-
значный ответ: такая компенса-
ция взносами не облагается. Ведь 
по своей природе она представля-
ет собой вид материальной ответ-
ственности работодателя перед ра-
ботником. 

Она выплачивается в силу закона 
физлицу в связи с выполнением им 
трудовых обязанностей, обеспечи-
вая тем самым дополнительную за-
щиту трудовых прав работника. Со-
ответственно, суммы такой компен-
сации подпадают под действие под-
пункта «и» пункта 2 части 1 статьи 
9 Закона №212-ФЗ и не подлежат 
включению в базу для начисления 
страховых взносов. При этом «выс-
шие» судьи особо подчеркнули, что 
сам по себе факт наличия трудовых 
отношений между работодателем и 
работником не является основани-
ем для вывода о том, что все выпла-
ты, производимые в пользу послед-
него, представляют собой оплату 
его труда.

Необходимо отметить, что по-
становление Президиума ВАС от 10 
декабря 2013 г. №11031/13 содержит 
указание на возможность пересмо-
тра по новым обстоятельствам всту-
пивших в законную силу судебных 
актов арбитражных судов по делам 
со схожими фактическими обстоя-
тельствами. 

КОНТРАРГУМЕНТЫ

Казалось бы, на сегодняшний 
день вопрос об обложении страхо-
выми взносами «зарплатных» ком-
пенсаций разрешен – суды полно-
стью на стороне работодателей. А 
потому, даже если у контролирую-
щих органов и возникнут какие-либо 
претензии, то в суде от них не оста-
нется и следа.

Между тем судя по письму Мин-
труда от 6 августа 2014 г. № 17-4/В-
369, чиновники от своей позиции 
отступать вовсе не намерены. Они 
учли «классификацию» компенса-
ций в целях обложения их взноса-
ми, о которой говорил Президиум 
ВАС, но… В части «зарплатных» ком-
пенсаций представители Минтру-
да сделали прямо противополож-
ные выводы.

Чиновники отметили, что выпла-
та денежной компенсации за за-
держку зарплаты относится к ме-
рам материальной ответственности 
работодателя за нарушение дого-
ворных обязательств перед работ-
ником и не является возмещением 
затрат работника, связанных с ис-
полнением им трудовых обязанно-
стей. А в подпункте «и» пункта 2 ча-
сти 1 статьи 9 Закона №212-ФЗ го-
ворится исключительно о компенса-
циях, которые связаны с выполне-

нием трудовых обязанностей ра-
ботников. То есть на «зарплат-
ные» компенсации данная нор-
ма не распространяется. 

Плюс ко всему, перечень не 
подлежащих обложению стра-
ховыми взносами выплат физ-
лицам, приведенный в статье 9 
Закона № 212-ФЗ, является ис-
черпывающим. А специальной 
нормы о включении в нее ком-
пенсации за задержку зарпла-
ты Законом № 212-ФЗ не пред-
усмотрено. Так что, как ни кру-

ти, получается, что «зарплатная» 
компенсация облагается взносами 
в общем порядке.
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БК-бухгалтеру
Трудовые отношения: Нюансы начисления страховых взносов

тогда повторно уплачивать на-
лог? Ответа на это вопрос чи-
новники, увы, не дают…

НАЛОГОВЫЕ РИСКИ

Стоит признать, что пробле-
ма, связанная с авансовым пе-
речислением НДФЛ, стала ак-
туальна, в том числе, в связи со 
сложной экономической обста-
новкой в стране. 

Помимо всего прочего, в 
настоящее время Центробанк 
активно проводит «зачистку» 
кредитных организаций. Так 
что мы вновь вернулись к си-
туации, когда налоговые пла-
тежи могут не пройти по вине 
проблемного банка, на корсче-
те которого оказалось недоста-
точно средств для исполнения 
всех поручений.

С одной стороны, Консти-
туционный Суд еще в поста-
новлении от 12 октября 1998 г. 
№ 24-П указал, что конститу-
ционная обязанность каждого 
налогоплательщика по уплате 
налогов должна считаться ис-
полненной в тот момент, когда 
изъятие части его имущества, 
предназначенной для уплаты в 
бюджет в качестве налога, фак-
тически произошло. 

Такое изъятие происходит в 
момент списания банком с рас-
четного счета налогоплатель-
щика соответствующих средств 
в уплату налога. Повторное взы-
скание с добросовестного на-
логоплательщика не поступив-
ших в бюджет налогов наруша-
ет конституционные гарантии 
частной собственности. 

С другой стороны, тот же 
Конституционный Суд, но уже 
в определении от 25 июля 2001 г. 
№ 138-О, уточнил, что все вы-
шесказанное не относится к не-
добросовестным налогопла-
тельщикам. 

По мнению представите-
лей КС, принудительное взы-
скание в установленном зако-
ном порядке с недобросовест-
ных налогоплательщиков не по-
ступивших в бюджет налогов не 
нарушает конституционные га-
рантии права частной собствен-
ности.

Мы уже говорили о том, что 
из арбитражной практики мож-
но почерпнуть довольно много 
примеров судебных решений, 
в которых арбитры не нашли 
в действиях налогового аген-
та, досрочно перечисливше-
го НДФЛ в бюджет, каких бы 
то ни было нарушений законо-
дательства о налогах и сборах. 
Между тем представляется, что 
«безболезненно» этот «номер» 
может пройти только в случае, 
когда деньги поступили в бюд-
жет, а не зависли в проблем-
ном банке. 

Конечно, и при таком рас-
кладе можно попытаться до-
биться того, чтобы налог был 
признан уплаченным. Для этого 
потребуется как минимум дока-
зать свою добросовестность (к 
примеру, вы постоянно авансом 
уплачиваете налоги через этот 
банк и все платежи всегда про-
ходили нормально; на момент 
представления в банк «платеж-
ки» знать ничего не знали о про-
блемах банка и т. д.), а это вре-
мя, нервы и… непредсказуе-
мый результат. Поэтому, дабы 
подобных проблем не возника-
ло, лучше всего не рисковать...

Галина ЕРМАКОВА

эксперт ООО «ЦЭИНФ»

БК

Сотрудникам выплачивается компенсация за задержку 
зарплаты. С одной стороны, очевидно, что такие выплаты, 
по определению, возможны только при наличии трудовых 
отношений. Выходит, что они являются объектом 
обложения страховыми взносами. С другой стороны, 
это все же компенсация, выплачиваемая работодателем 
не по доброй воле, а в силу закона. А предусмотренные 
законодательством компенсации в базу по взносам 
не включаются. Так нужно ли начислять на «зарплатную» 
компенсацию страховые взносы?

«Зарплатная» компенсация – 
тест на взносоустойчивость
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 ■Основатель «UniFashion» 
проведёт мастер-класс

С 28 по 30 ноября в Архангельске пройдет IV Форум 

молодых предпринимателей Архангельской области, 

в рамках которого выступит основатель и владелец 

компании по производству и продаже университет-

ских толстовок «UniFashion» Семен КИБАЛО. Победи-

тель всероссийского конкурса «Молодой предприни-

матель России», успешный харизматичный бизнес-

мен поделится с предпринимателями технологиями 

запуска стартапа.

Семен Кибало – классический пример успешного мо-
лодого бизнесмена. Во время учебы в Политехническом 
университете на факультете технической кибернетики он 
занялся печатью на толстовках для разных мероприятий. 
Идея «выстрелила», и проект в одночасье превратился в 
новый бренд молодежной одежды – «UniFashion». Сегод-
ня у «UniFashion» 24 региональных представительства, со-
трудничество с почти сотней вузов, офис в центре Петер-
бурга и грандиозные планы по развитию.

Посетить мастер-класс и принять участие в форуме 
можно после регистрации на сайте fmp29.ru

 ■ «Архиважно» реально работает
В Архангельске реализованы еще две идеи город-

ских улучшений, размещенные неравнодушными го-

рожанами на портале «Архиважно» arhivazhno.ru. Ар-

хангелогородец Андрей ЩЕРБАКОВ, обеспокоенный 

проблемой транспортных пробок на перекрестке Мо-

сковского проспекта и улицы Галушина, не только рас-

сказал о транспортной проблеме, но и подготовил не-

обходимые предложения для ГИБДД и мэрии Архан-

гельска. Идеи были рассмотрены и приняты городским 

руководством. В результате в короткий срок «архи-

важные» идеи Андрея Щербакова были реализованы.

Суть в том, что с 18 ноября в целях увеличения пропуск-
ной способности перекрестка Московского проспекта (со 
стороны ул. Октябрят) и улицы Галушина действуют обнов-
ленные дорожные знаки «Направление движения по поло-
сам». С правой полосы разрешено движение только направо 

– на улицу Галушина, со средней полосы – прямо и направо, 
а с левой полосы – прямо и налево. Кроме того, изменена 
работа светофора: сделан отдельный зеленый сигнал для 
пешеходов, при этом весь транспорт на перекресте стоит 
в ожидании; время работы зеленого сигнала для потока по 
Галушина со стороны Окружной уменьшено, а со стороны 
реки – увеличено. Это позволяет потоку автомобилей, дви-
жущемуся по улице Галушина со стороны реки, беспрепят-
ственно поворачивать налево на Московский проспект. Про-
бок стало заметно меньше.

«Архиважные» идеи горожан – это конструктор вдох-
новляющих решений, которые могут быть востребованы в 
нашем городе, инструкция о том, как вместе создать ком-
фортную среду для жизни. Здорово, что в реализации идей, 
размещенных на портале «Архиважно», приняли участие и 
неравнодушные общественники, и городские власти. 

Деловая среда

г. Архангельск, ул. Поморская, 54. Тел. (8182) 65-11-11, +7 (909) 556-11-11. Проекты29.рф, projects29.ru

БИЗНЕС-ОБЕДЫ НА TERRASA с 12.00 до 15.00 
24 НОЯБРЯ/

ПОНЕДЕЛЬНИК

СУП
  Харчо с мясом
  Крем-суп из карри 
с куриной грудкой-
гриль

ГОРЯЧЕЕ 
мясо/рыба

  Свинина в соусе из 
опят с кукурузными 
лепешками
  Треска жареная с 
ассорти из овощей

САЛАТ/ ВЫПЕЧКА
  Грибной разносол 
с теплым 
картофелем
  Салат «Унаги» 
с копченым угрем
  Ролл «Хосомаки» 
сливочный с авокадо

25 НОЯБРЯ/
ВТОРНИК

СУП
  Суп из трески 
с шампиньонами
  Суп-пюре 
гороховый с беконом 
и чесночными 
гренками

ГОРЯЧЕЕ 
мясо/рыба

  Чебурек 
с говядиной
  Лосось в соусе из 
цуккини с лапшой 
из моркови

САЛАТ/ ВЫПЕЧКА
  Селедочка 
под шубой
  Греческий 
с артишоками 
и каперсами
  Карай суси 
с оранжевой тобико

26 НОЯБРЯ/
СРЕДА

СУП
  Домашний суп-
лапша с куриными 
фрикадельками
  Азиатский овощной 
крем-суп с орехами

ГОРЯЧЕЕ 
мясо/рыба

  Гуляш из говядины 
в сливочно-
сметанном соусе с 
картофелем-пай
  Котлетка из судака 
и окуня с жульеном 
из овощей

САЛАТ/ ВЫПЕЧКА
  Салат с говядиной 
и грибами
  Салат из печеной 
свеклы, зеленого 
яблока, феты и 
кедровых орешков
  Ролл «Темпура» с 
морским гребешком

27 НОЯБРЯ/
ЧЕТВЕРГ

СУП
  Бозбаш с бараниной
  Суп-пюре из свеклы, 
моркови и сельдерея 
со сметаной

ГОРЯЧЕЕ 
мясо/рыба

  Медальон из 
индейки с соусом 
из манго и миксом 
салатов с тыквой-
гриль и вялеными 
томатами
  Тяхан с копченым 
угрем

САЛАТ/ ВЫПЕЧКА
  Салат с копченым 
лососем, печеным 
картофелем и 
соусом песто
  Салат из свежих 
овощей со сметаной
  Карай суси 
с кальмаром

28 НОЯБРЯ/
ПЯТНИЦА

СУП
  Немецкий сырный 
суп с колбасками
  Крем-суп из белой 
рыбы

ГОРЯЧЕЕ 
мясо/рыба

  Котлетка 
по-киевски под 
сливочным соусом 
с рисом и овощами
  Филе судака с 
мини-морковью, 
стручковым 
горошком и 
фасолью

САЛАТ/ ВЫПЕЧКА
  «Языкович»
  Равиоли с тыквой
  Ролл «Хосомаки» 
сливочный с угрем

О
О
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5 o’clock (пн.-пт. с 15.00 до 18.00) 

ЛЮБАЯ ВЫПЕЧКА, 
ДЕСЕРТЫ 
удваиваются

Сроки акции: с 15 октября по 30 ноября

Пресс-релизы Дискуссия: Что ждёт рекламный рынок Архангельска...

Почему штормит 

Кризис, кризис, кризис – 
это слово давно 
каждому набило 
оскомину. Но рекламисты 
априори должны 
быть людьми
позитивными, иначе 
пиши пропало. 
Для них в шторм 
важно не просто 
выжить, а найти путь 
к новым берегам. 
«БК» собрал вместе 
в теплой атмосфере 
фьюжн-кафе «Терасса» 
ведущих PR-специалистов 
Архангельска, чтобы 
обсудить, как меняется 
местный рынок рекламы, 
какие каналы продвижения 
самые эффективные 
и кто виноват, если 
реклама не сработала?

«Сегодня балом правят 
федеральные компании, ко-
торые в регион приходят со 
своей концепцией, логоти-
пами, брендами и реклам-
ными партнерами, – отме-
чает директор агентства 

маркетинговых коммуни-

каций «Новая линия» Але-

на СВЕТУШКОВА. – За по-
следние несколько лет ре-
кламный рынок Архангель-
ска стал по сути своей вто-
ричным. Но федералы не зна-
ют нашей специфики, поэто-
му работа для местных PR-
специалистов всегда най-
дется. Важно вовремя понять, 
сотрудничают с тобой или 
просто используют. И брать-
ся, конечно, нужно за любую 
работу. Ни одно из реклам-
ных агентств не может позво-
лить себе такой роскоши, как 
узкая специализация».

А что же местные компа-
нии? По мнению пиарщиков, 
лишь единицы из них хотят 
и, главное, имеют возмож-
ность нанять специалистов 
для проведения комплекс-
ной рекламной кампании. Во-

первых, в регионе мало про-
изводителей, которые нуж-
даются в продвижении соб-
ственных марок. Во-вторых, 
владельцы бизнеса не верят 
в эффективность рекламы. 

А лена Свет ушкова, к 
примеру, рассказала, что 
несколько раз сталкива-
лась с ситуацией при рабо-
те с местными заказчиками, 
когда завершать акцию в ма-
газине приходилось значи-
тельно раньше намеченного 
времени – банально закан-
чивался акционный товар, 
а оперативно подвезти но-
вую партия не было возмож-
ности. Получается, в компа-
нии, организуя акцию для 
увеличения объема продаж, 
изначально не верили в ре-
зультат?

РЕКЛАМА СРАБОТАЛА, 

А ПРОДАЖ НЕТ...

Это при том, что с акция-
ми в магазинах все предель-
но просто: выручку можно 
подсчитывать каждый ве-
чер. А когда речь идет о тра-
диционных каналах распро-
странения рекламы: Интер-
нет, средства массовой ин-
формации, «наружка», фла-
еры – покупка оказывается 

отодвинутой во времени. Это 
само по себе позволяет со-
мневаться в эффективности 
рекламы. Как понять, срабо-
тала реклама или клиент при-
шел сам? 

«В прайсе на размеще-
ние я четко указываю не толь-
ко дату выхода журнала, но и 
даты работы рекламы, – го-
ворит коммерческий ди-

ректор журнала Magazin 

Дмитрий ПРОКУДИН. – При 
желании руководитель ком-
пании по притоку клиентов 
может оценить эффектив-
ность рекламы». 

Но отслеживают не все и 
далеко не всегда. 

«Когда меня спрашива-
ют: «Вы будете нести ответ-
ственность за количество 
продаж?», я отвечаю: «Нет», 

– говорит Алена Светушкова. 
– Я могу нести ответствен-
ность только за количество 
человек, увидевших рекламу 
и обратившихся в вашу ком-
панию. Дальше идет прямая 
продажа. Включается мно-
жество факторов: от ассор-
тимента товаров, представ-
ленных в данный момент на 
прилавке, до компетенции и 
внимательности продавца. 
Перевести потенциального 

клиента в разряд реального 
потребителя задача компа-
нии, а не рекламиста».

Часто случается, что, за-
интересовавшись услугой, 
клиент несколько раз безре-
зультатно звонит на указан-
ный в рекламе номер теле-
фона. Аппарат не отвечает 
или временно не доступен. 
Потенциальный покупатель 
потерян. Аналогичная ситу-
ация с интернет-ресурсами, 
которые должны постоянно 
актуализироваться, но этого 
не делается. Нет обратной 
связи – реклама никогда не 
сработает.

ИЩИТЕ МАРКЕТОЛОГА

«Плодотворность работы 
СМИ или рекламного агент-
ства с компанией часто зави-
сит от того, кто возглавляет 
отдел маркетинга, – отмечает 
управляющая РА «Первая 

студия» Мария СКОМОРО-

ХОВА. – Случается, что один 
и тот же клиент уходит, при-
ходит, а затем снова возвра-
щается – благодаря марке-
тологу».

Или где-нибудь в Москве 
такой же маркетолог, но уже 
федерального масштаба, ре-
шает, что рекламироваться 

Алена СВЕТУШКОВА, 

директор агентства маркетинговых 

коммуникаций «Новая линия»:

– В работе с федеральными 
компаниями главное – вовремя понять, 
сотрудничают с тобой или просто 
используют.

Сергей ДОЛГОБОРОДОВ, 

директор агентства 

наружной рекламы «Факел»:

– Только Интернет позволяет 
отслеживать эффективность 
размещения информации. 

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК
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Деловая среда
АкцентыCLASSIFIED

Реклама

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ

 ■ Успешно защищаем налогоплательщиков, потому что мы 
знаем о налогах все! Тел. (8182) 65-65-73, www.бэнц.рф

ДЕЛОВОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ

 ■ Продается действующий бизнес. Сауна. 2000 тыс. рублей. 
Торг при осмотре. Срочно. Тел. +7 9115851797.

НЕДВИЖИМОСТЬ

 ■ Продам 3-комнатную роскошную квартиру на ул. Попова, 15,
104 кв. м. С камином и сауной. Цена – 8290000. Тел. 8-950-252-7287.

 ■ ООО «ДОБРЫЙ ДОМ» Центр оформления недвижимости 
для населения. Юридические консультации – опыт работы 15 лет. 
Составление договоров купли-продажи, дарения, исков, претензий, 
жалоб: 8(8182)69-69-83. Представление интересов граждан в судах. 
Запись на прием к юристу: 8(8182)21-40-10. ИЗГОТОВЛЕНИЕ ТЕХ-
НИЧЕСКИХ ПАСПОРТОВ: 8(8182)69-69-04. Заявки на ипотеку Сбер-
банка и ВТБ24: 8(8182)69-69-05, 8(8182)69-67-08. Подготовка техни-
ческих планов (зданий сооружений, помещений) для постановки на 
кадастровый учет. Внесение изменений в кадастр. Акт обследова-
ния для снятия с учета. Кадастровые паспорта: 8(8182)69-69-16. Со-
гласование перепланировок, проемов, балконов: 8(8182)69-69-05.
Проекты. Экспертное заключение (экспертиза): 8-911-552-59-34. 
Оформление земли. Межевание, раздел, уточнение границ земель-
ного участка. Кадастровый учет: 8(8182)69-69-84. Электронные ан-
кеты на загранпаспорт: 8(8182)69-67-08. Подбор квартир для покуп-
ки по «военной ипотеке», с использованием материнского капита-
ла, всех видов сертификатов: 8 (8182)69-69-07. КВАЛИФИЦИРОВАН-
НЫЕ РЕКОМЕНДАЦИИ ПО ПОКУПКЕ, ПРОДАЖЕ, ОБМЕНУ КВАРТИР: 
8 (8182)69-69-85, 8(8182)69-69-14, 8(8182)69-69-17, 8(8182)69-69-82, 
8(8182) 69-69-84. ДЛЯ ВАШЕГО УДОБСТВА – ТРИ ОФИСА В ЦЕНТРЕ АР-
ХАНГЕЛЬСКА: ул. Тимме, д. 28, оф. 3; 8(8182)64-10-55, 8(8182)69-69-87; 
8(8182)69-69-04; ул. К. Маркса, д. 37, оф. 1; 8(8182)69-69-02, 8(8182)69– 67 -04;
пр. Ломоносова, д. 206 оф. 105/1; 8(8182)21-40-10, 8(8182)69-68-98. 
Сайт www.dobrodom29.ru 

ВАКАНСИИ
 ■ Требуется менеджер по работе с клиентами, возможно через 

обучение. Центр города, оформление, з/плата – оклад+%. Резюме 
присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■  В Издательский дом требуется менеджер по рекламе. Центр 
города, оформление. Дружный творческий коллектив. Условия и гра-
фик работы обсуждаются индивидуально на собеседовании с руко-
водителем. Требования – активность, грамотность, коммуникабель-
ность, умение находить нестандартные решения, ответственность, 
порядочность. Опыт работы в СМИ будет преимуществом. Резюме 
присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуется высококвалифицированный кондитер на выполне-
ние индивидуальных заказов. Центр города, оформление. З/плата – 
договорная, обсуждается при собеседовании в зависимости от ква-
лификации. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуется товаровед (совместительство). Обязательно 
профильное образование – товаровед непродовольственных то-
варов. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуется специалист по корпоративной продукции. Кре-
ативное мышление. Приветствуется опыт работы в полиграфиче-
ской сфере. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуется координатор промо-персонала. Опыт по поиску пер-
сонала и координации его работы обязателен. Резюме присылать на 
e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ В экспертную компанию требуется инженер ПГС для работы со 
строительной документацией. Опыт работы гл. инженером от 5 лет – 
обязательно. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.
ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуется кассир по продаже а/билетов (через обуче-
ние). Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ В компанию требуется заместитель директора филиа-
ла по развитию. Опыт в сфере прямых продаж обязателен. Нали-
чие л/а. Обязательно высшее образование. Резюме присылать 
на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

рекламу?
нужно только в Интернете, и 
полностью урезает реклам-
ные бюджеты для печатных 
СМИ. А в провинции бизнес 
стонет, потому что здесь ин-
тернет-реклама только наби-
рает обороты, но продавать-
то нужно уже сегодня.

«Рынок все расставит на 
свои места, и рекламодатели 
вернутся туда, где было эф-
фективно, – уверен Дмитрий 
Прокудин. – Вопрос – дожи-
вет ли до этого светлого часа 
издание».

УХОДИМ 

В ИНТЕРНЕТ?

По мнению проректо-

ра Северного институ-

та предпринимательства 

(СИП), директора Школы 

развития бизнеса Джея 

Абрахама Олега ПАВЛО-

ВА, огромная проблема в 
том, что средства массовой 
информации не анализируют 
свою аудиторию, так же как 
рекламодатель часто не зна-
ет своего клиента. 

«Областное ТВ заявит, что 
их смотрит вся область, го-
родское – весь город, цифры 
никто не озвучивает. А если и 
назовут, то, скорей всего, они 
ничем не подтверждены: ис-

следование аудиторий мест-
ных медиа уже давно не про-
водится», – подтверж да-
ет директор агентства на-

ружной рекламы «Факел», 

один из создателей сайта 

News29.ru Сергей ДОЛГО-

БОРОДОВ.

Он уверен, что тенденция 
ухода рекламодателей в Ин-
тернет сейчас очевидна и по-
нятна. Дело в том, что поми-
мо использования в сетевой 
рекламе новейших медиатех-
нологий, присущих телеви-
дению и радио, Интернет как 
раз позволяет отслеживать 
эффективность размещения 
информации на том или ином 
ресурсе. Разумеется, при ус-
ловии подключения к ним сер-
висов статистики и обработки 
метрических данных. 

Впрочем, вопрос о том, 
где лучше всего рекламиро-
ваться, весьма спорный. Олег 
Павлов уверен, что наиболее 
действенна e-mail рассылка. 
Мария Скоморохова и Алена 
Светушкова считают, что са-
мый верный и, к слову ска-
зать, самый востребованный 
способ – прямой контакт с ау-
диторией: различные акции и 
дегустации в магазинах, раз-
дача флаеров. 

НА ГРЕБНЕ 

МАССОВОЙ КУЛЬТУРЫ

«Важно не только где, но 
и как подавать рекламу, – 
подчеркивает главный ре-

дактор журнала Magazin 

Андрей ЖДАНОВ. – С точ-
ки зрения качества форми-
рования и подачи рекламы 
Архангельск держит высо-
кую планку в сравнении со 
многими российскими го-
родами. Но я как гражданин, 
тем не менее, нередко стра-
даю от визуального кошмара, 
который творится на наших 
улицах. Сознанием огром-
ного количества людей пра-
вит массовая культура, ко-
торая порождает ложное 
представление: может кто-
то, смогу и я. Зачастую ре-
кламодатели пренебрегают 
мнением профессионалов. 
Как результат, появляется 
низкокачественная реклам-
ная продукция». 

Это, по мнению Алены 
Светушковой, вполне объяс-
нимо: в большинстве стран, 
на которые мы ориентируем-
ся в оценке эффективности 
брендов, профессионалы и 
заказчики выросли в сре-
де, где реклама присутству-
ет около 120 лет. Архангель-

скому рынку рекламы макси-
мум 25 лет, а для качествен-
ного роста необходимы вре-
мя и профессиональная под-
готовка кадров. С последним 
все сложно.

«Так называемые PR-
специалисты, которых выпу-
скает САФУ, на практике ока-
зываются совершенно него-
товыми работать, – отмеча-
ет зам. главного редакто-

ра журнала «Уютный дом» 

Анна МИХИНА. – Образова-
тельный процесс лет на де-
сять, а то и двадцать отстал 
от реалий сегодняшнего дня. 
О каком творчестве можно 
говорить?»

Новоиспеченные специ-
алисты пишут на каком-то 
совершенно несовремен-
ном языке. Либо приходят с 
интересными, но абсолют-
но нереализуемыми идея-
ми. По мнению Алены Све-
тушковой, единственный ва-
риант качественно изменить 
рынок – самим рекламистам 
начать сотрудничать с САФУ 
и взращивать молодое поко-
ление. Впрочем, мало кто из 
загруженных текущей рабо-
той специалистов готов на 
такой альтруистический по-
ступок.

Андрей ЖДАНОВ, 

главный редактор 

журнала Magazin:

– Огромное количество людей 
ложно считают: может кто-то, смогу 
и я – и пренебрегают мнением 
профессионалов.

Мария СКОМОРОХОВА, 

управляющая рекламным 

агентством «Первая студия»: 

– Плодотворность взаимодействия с 
рекламодателем во многом зависит 
от того, кто возглавляет отдел 
маркетинга. 

Анна МИХИНА, 

зам. главного редактора 

журнала «Уютный дом»:

– Знания современных выпускников-
пиарщиков лет на 10-20 отстают от 
реалий сегодняшнего дня.

12+

Р
е

кл
а

м
а

.



12
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 41 (713)  24.11.2014  WWW.BCLASS.RU

ОВЕН. Вам следу-
ет проанализировать 
текущую ситуацию в 

бизнесе. Суета повседнев-
ных дел не дает возможно-
сти взглянуть на ситуацию в 
целом. А это необходимо 
сделать для того, чтобы при-
дать профессиональной де-
ятельности новый импульс. 

ТЕЛЕЦ. Не теряй-
те времени на раз-
думья и попытки ре-

шить проблемы мироздания. 
Эта медлительность спо-
собна привести к значитель-
ным убыткам. Также необхо-
димо постоянно помнить о 
непосредственных задачах, 
решения которых требует 
бизнес.

БЛИЗНЕЦЫ. Пе-
ред вами на пред-
стоящей неделе сто-

ит сложная задача – дей-
ствовать оригинально, не 
допуская шаблонных шагов. 
Только таким образом мож-
но получить существенный 
доход и обойти конкурентов. 
Обычные схемы уже больше 
не сработают, необходимы 
новые подходы к бизнесу.

РАК. Возможно, 
вам придется пере-
жить разочарование 

в связи с действиями людей, 
на которых вы полагались. 
Не исключены непредви-
денные траты, которые за-

ставят внести коррективы в 
ваш бюджет. Если вы не мо-
жете выполнить то, о чем вас 
просят, говорите об этом 
прямо во избежание даль-
нейших недоразумений.

ЛЕВ. Вам придет-
ся потрудиться, что-
бы сочетать профес-

сиональные обязанности и 
семейную жизнь. Постарай-
тесь найти общий язык с 
коллегами и родными. Со-
блюдение временного гра-

фика и четкое исполнение 
плана помогут вам не вы-
биться из сроков.

Д Е В А .  В е д и т е 
себя сдержанно и не 
позволяйте эмоциям 

перехлестывать через край. 
Особенно если вы находи-
тесь на рабочем месте. Если 
ваши аргументы не очень 
хорошо воспринимаются 
окружающими, постарай-

тесь сформулировать их так, 
чтобы они поняли, что ваши 
предложения отвечают их 
интересам.

ВЕСЫ. На нынеш-
ней неделе вам сле-
дует проявить макси-

мум настойчивости для того, 
чтобы добиться позитивных 
результатов в бизнесе. Если 
вы стремитесь к карь ерному 
росту, то ваша активность на 
этом направлении будет 
весьма успешной. 

СКОРПИОН. За-
вершение делового 
года дается вам тя-

жело: события развиваются 
стремительно, но вы никак 
не можете «ухватить удачу 
за хвост». Следует запа-
стись терпением, но в то же 
время не опускать руки.

СТРЕЛЕЦ. Первую 
половину предстоя-
щей недели посвя-

тите хлопотам по хозяйству, 
чтобы ее вторая часть была 
полностью отдана делам. 
Чтобы успешно выполнить 
работу, необходимо доско-
нально понять поставлен-
ную перед вами задачу. 

КОЗЕРОГ. Вам бу-
дет трудно собрать-
ся с мыслями и за-

няться делами. Отвлекаю-
щих факторов не избежать, 
однако вы сможете преодо-
леть апатию и негативные 
обстоятельства. Не стоит иг-
норировать просьбы о помо-
щи со стороны коллег.

ВОДОЛЕЙ. Успех 
будет полностью за-
висеть от того, на-

сколько тщательно вы подго-
товитесь к предстоящей ра-
боте. Вашим главным по-
мощником будет чувство 
уверенности в собственных 
силах. Избегайте сомнитель-
ных предложений от бывших 
партнеров по бизнесу – в 
данной ситуации они могут 
принести лишь проблемы.

РЫБЫ. В ближай-
шие дни вам не сто-
ит особенно риско-

вать и испытывать судьбу. 
Уделите особое внимание 
прозрачности финансовых 
транзакций, чтобы не дать 
недоброжелателям поводов 
для претензий.

ИТАР-ТАСС

Кофе-тайм
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